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для здоровья  стр. 16

Инновационные на-
носорбенты разработа-
ли учёные Московского 
авиационного института 
под руководством доктора 
химических наук Камили 
Кыдралиевой.

Как сообщает офици-
альный сайт МАИ, учё-
ные работают над этой 
темой уже более пяти лет.

У нановещества боль-
шой спектр применения, 
например это экологиче-
ская очистка почв авиаци-
онных площадок и пред-
приятий. Помимо этого, 
учёные готовят техниче-
ское задание по созданию 
опытно-промышленной 
линии изготовления сор-
бентов для очистки сточных 
вод. Широкие перспективы 
для разработки открывают-
ся и в биомедицине.

— Совместно с Третьим 
центральным военным 
клиническим госпиталем 
имени Вишневского было 
проведено исследование 
возможностей применения 
наносорбентов для очист-
ки лимфатической жидко-
сти с высоким содержани-
ем токсических компонен-
тов у пациентов, — отмеча-
ет одна из разработчиков, 
Анна Юрищева. — Полу-
ченные результаты требуют 
дальнейших исследований 
в плане оценки стабильно-
сти и токсичности частиц.

Наносорбенты в МАИ 
получают в виде порошка. 

Мила РЯБИНИНА

Учёные МАИ 
разработали 
наносорбенты
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Какие ТПУ 
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В классе Андрей 
Карлов сидел 
на камчатке
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Актриса 
Катерина Щпица
любит район 
Аэропорт 
за его энергетику 
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Школу в Ховрине назвали именем погибшего в Турции российского посла
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С 1 марта 22 из 127 сто-
личных центров госуслуг от-
кроют специальные окна по 
приёму документов от юри-
дических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей на ре-
гистрацию прав и кадастро-
вый учёт недвижимости. В 
Северном округе эту услугу 
будут предоставлять офисы 
районов Восточное Дегуни-
но и Бескудниковский, а так-

же Савёловского, Войковского.
Оформить документы мож-

но будет по экстерриториаль-
ному принципу — без привяз-
ки к месту регистрации в сто-
лице и только по предваритель-
ной записи. Раньше бумаги на 
регистрацию прав и кадастро-
вый учёт недвижимости прини-
мали только в отделениях Рос-
реестра.

Виктор ФЁДОРОВ

«Мои документы» четырёх 
районов САО откроют 
специальные окна для юрлиц

За неделю в округе про-
изошло 10 пожаров и 17 
возгораний. Пострадали 
2 человека, спасён один, 
эвакуированы пять.

Эвакуирован магазин 
в Западном Дегунине

Сообщение о пожаре в 
продовольственном мага-
зине на пересечении Ко-
ровинского шоссе и Ба-
зовской улицы поступило 
после полудня 8 февра-
ля. В подвале загорелись 
мусор и упаковка от то-
вара, торговый зал за-
полнился едким дымом. 
Оперативно прибывшие 
пожарные с помощью 
дыхательных аппаратов 
эвакуировали в безопас-
ную зону пятерых посе-
тителей магазина. Никто 
не пострадал. Пожар был 
ликвидирован в кратчай-
шие сроки. Причина воз-
горания уточняется.

В Дмитровском 
горела квартира

Днём 14 февраля по-
ступило сообщение о 
возгорании в квартире 
дома 135 на Дмитров-
ском шоссе. В коридо-
ре загорелись вещи и 
мебель. Прибывшие по-
жарные спасли от пламе-
ни хозяина жилища. По-
жар был полностью лик-
видирован в течение не-
скольких минут. Причина 
происшествия устанавли-
вается.

Мужчина отравился 
дымом 
в Головинском

В полдень 11 февра-
ля в Головинском районе 
в квартире в доме 9 на 
улице Пулковской вспых-
нули вещи и мебель. Опе-
ративно прибывшие по-
жарные в ходе разведки 
обнаружили хозяина жи-
лища. Он жив, но полу-
чил отравление продук-
тами горения. Возгора-
ние было потушено в те-
чение 10 минут. Причины 
пожара устанавливаются.

Анна САХАРОВА

ПОЖАРЫ

На стадионе «Динамо» 
установлены элементы си-
стемы подогрева поля и 
всё готово к формирова-
нию так называемого пи-
рога игрового поля, а в 
конце весны здесь начнут 
укладывать зелёный газон. 
Как отмечает руководитель 
проекта «ВТБ Арена Парк» 
Андрей Перегудов, все мо-
нолитные работы на объ-
екте завершены, установ-
лены металлические фер-

мы на крыше стадиона.
— Сейчас ведётся отдел-

ка внутренних помеще-
ний, монтаж инженерных 
и мультимедийных систем, 
— добавил он.

По словам Андрея Пе-
регудова, все работы по 
реконструкции стадиона 
закончат в этом году. При 
этом открытие легендар-
ной спортплощадки пла-
нируется в начале 2018 года.

Мила РЯБИНИНА

На стадионе начинают 
создавать «пирог» игрового поля

Готовить кадет-
ский шашлык, 
греческий салат и 
звёзды из песоч-

ного теста научили пова-
ра шестиклассников шко-
лы №1784, расположенной 
на Скаковой улице. На ма-
стер-классе использовали 
исключительно разрешён-
ные в школьном питании 
продукты. А между при-
готовлением разных блюд 
юных поваров обязатель-
но отправляли мыть руки.

— Мне понравилось го-
товить все эти блюда, но 
попробовал я только пече-
нье. Просто есть не особо 
хотелось. Родителям ду-
маю приготовить грече-
ский салат, потому что 
друзьям он больше всего 
понравился, — отметил 
Миша Толобаев, ученик 
6-го «Б» кадетской школы 
№1784 им. генерала армии 
В.А.Матросова.

Ксения ЧАЙКОВСКАЯ

Кадеты из САО испекли 
звёздное печенье к 23 Февраля

В округе
прошла 
«Лыжня 
России»

Более двух тысяч жителей Се-
верного округа приняли участие в 
«Лыжне России» — окружной старт 
в этом году прошёл впервые.

Самые маленькие лыжники — 
дети до семи лет — бежали 500 ме-
тров. Участники постарше сорев-
новались на дистанциях 5 и 10 ки-
лометров.

Лучший результат среди юных 
спортсменов показали Рита Попова 
и Володя Петров. В гонке юношей 
и девушек до 18 лет первыми фи-
нишировали Артём Савин и Ана-
стасия Шапова. Среди мужчин и 
женщин победителями стали Алек-
сандр Гладких и Анна Соколова. 

Роман ФЛЕЙШЕР

В конце весны на стадионе приступят к укладке газона

Самые маленькие лыжники — дети до семи лет — бежали 500 метров

На мастер-классе использовали исключительно разрешённые в школьном питании продукты

Встреча 
префекта САО

Владислава 
Базанчука 
с жителями
состоится 
22 февраля в 19.00

Ул. Врубеля, 12, ДК 
«Пищевик». 

Тема: «О ходе про-
ведения работ по вы-
явлению недеклари-
руемых фактов сдачи 
в аренду жилых поме-
щений».

ОФИЦИАЛЬНО
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Небритый муж-
чина ворвал-
ся в помеще-
ние клиент-

ской службы ГУ Пен-
сионного фонда №5 на 
Дмитровском шоссе и, 
изрыгая нецензурную 
брань и угрозы, стал раз-
махивать шилом. Дебо-
шира обезвредила ма-
стерским приёмом самбо 
Любовь Смирнова, со-
трудница охранной фир-
мы.

Нарушителя забра-
ла полиция. Это психи-
чески нездоровый чело-
век, который, насмотрев-
шись боевиков, намере-
вался взять в заложники 
сотрудников клиентской 
службы.

— Храбрую девуш-
ку Любовь Аркадьев-
ну Смирнову мы награ-
дим почётной грамотой 
и ценным подарком. Че-
ствование и вручение на-
град героине пройдёт в 
канун 8 Марта, — сооб-
щил начальник ГУ ПФР 
№5 по г. Москве и Мо-
сковской области Алек-
сандр Акименко.

Мила РЯБИНИНА

НОВОСТИ ОКРУГА

Истории о следовате-
ле Игоре Громе, непри-
миримом борце с пре-
ступностью, которые 
уже пятый год созда-
ют в САО, теперь мож-
но увидеть на большом 
экране: в прокат вышла 
картина «Майор Гром».

— Фильм «Майор 
Гром» резко отличается 

от всего, что видел рос-
сийский зритель, — уве-
рен главный редактор 
издательства, располо-
женного на Бумажном 
проезде, Роман Котков. 
— Яркая картинка, ха-
ризматичные герои, 
интересные и даже но-
ваторские технологии 
съёмок. Я очень наде-

юсь, что зрители полю-
бят майора Грома так 
же, как полюбили его 
читатели комиксов. На-
деюсь, фильм поможет 
популяризации комик-
сов в России.

Это первая экраниза-
ция отечественного ко-
микса.

Юлия ВАНИНА

96-летняя пенсионерка 
из Сокола перешла 
на соседний балкон по карнизу

96-летняя жительни-
ца дома в Песчаном пе-
реулке захотела погу-
лять днём на улице, но 
родственники уехали и 
забрали ключи с собой. 
Тогда она вышла на свой 
балкон — на 7-м этаже 
дома, — по карнизу пе-
релезла на балкон к со-
седке и из её квартиры 
спустилась во двор. Од-
нако повторить путь, 
чтобы вернуться в квар-
тиру, женщина не реши-
лась, пришлось звонить 
в спецслужбы.

Старший смены «Спас-

Резерва» А лексей Об-
разцов так же, по кар-
низу, добрался до нуж-
ной квартиры и открыл 
дверь изнутри. 

Пенсионерка расска-
зала спасателям, что пе-
релезать через балкон к 
подруге не боялась, так 
как в прошлом занима-
лась альпинизмом. При-
бывшие вскоре поли-
цейские на всякий слу-
чай вызвали медиков и 
оставались возле пенси-
онерки до приезда её род-
ственников. 

Анна САХАРОВА

Комикс о майоре Громе, 
который создают в САО, 
стал фильмом

В строящейся шко-
ле на Ленинградском 
 просп., 39, завершает-
ся отделка помещений, 
ведётся благоустройство 
территории, сообщает 
интернет-портал Строй-
комплекса Москвы.

В здан и и, рассч и-
танном на 700 учени-
ков, разместятся учеб-
ные и специа лизиро-
ванные кабинеты, ма-
стерские, лаборантские, 
компьютерный каби-
нет, актовый, спортив-
ный и читальный залы, 
книгохранилище, фо-
токиностудия и интер-
нет-клуб.

Для удобства маломо-
бильных людей в здании 
установят лифты, панду-
сы и тактильные указа-
тели.

Около школы будет 
большая спортивная 
зона: детское футбольное 
поле, объединённое с во-
лейбольной площадкой и 
двумя баскетбольными, 
беговые дорожки, пло-
щадки настольного тен-
ниса, тренажёрно-гим-
настический комплекс.

Школа строится на 
средства городского бюд-
жета. Завершить работы 
планируется летом.

Виктор ФЁДОРОВ

В новой школе
на Ленинградке будет 
своя киностудия

Семнадцатилетняя вос-
питанница пансиона Ми-
нистерства обороны РФ 
Анастасия Никитина ста-
ла победительницей в пер-
венстве Москвы по сумо 
среди юниорок до 24 лет в 
весе до 70 кг. Помимо это-
го, в феврале девушка ста-
ла второй в первенстве Мо-
сквы среди юниорок до 22 
лет и третьей в чемпионате 
Москвы по сумо среди жен-
щин в весе до 73 кг.

— Было нелегко, — по-
делилась спортсменка. 
— Своё состояние слож-
но определить. Борьба 
проходила в родном зале 
спортшколы «Борец», и 
это успокаивало, но в то 
же время требовало ещё 
больше ответственности. 
Самым трудным для меня 
стал чемпионат Москвы, 

где сражались опытные 
спортсмены.

Анастасия занимает-
ся сумо четвёртый год, по 
спортивным меркам — не-
давно, но уже завоевала се-

ребряную медаль первен-
ства мира 2016 года. По-
этому она надеется до-
стойно показать себя на 
соревнованиях российско-
го уровня, которые прой-

дут в марте. А самая важ-
ная задача для неё в этом 
году — попасть в число тех, 
кто примет участие в чем-
пионате Европы.

Юлия ВАНИНА

Охранница обезвредила 
мужчину с шилом 
на Дмитровском шоссе

Сумоистка из Хорошёвского 
выиграла первенство Москвы

По сюжету Игорь Гром расследует 
ограбление, совершённое злодеями 
в масках хоккеистов из мультфильма

Любовь Смирнова охраняет объекты Пенсионного фонда 
более семи лет, до этого работала оператором в системе ПФР

Анастасия Никитина 
занимается сумо 
четвёртый год

Пока самая значительная победа Насти — 
серебро первенства мира 2016 года

Бесплатно привить от 
бешенства своих питом-
цев в марте смогут жи-
тели семи районов Се-
верного округа: Беговой, 
Войковский, Восточное 
Дегунино, Головинский, 
Дмитровский, Коптево и 
Левобережный.

Ветеринарные врачи 
Станции по борьбе с бо-
лезнями животных Север-
ного округа будут прини-
мать в выездных пунктах 

— как правило, помеще-
ния предоставляют ком-
мунальные службы в вы-
ходные дни.

Ожидается, что в теку-
щем году в САО будет при-
вито от бешенства порядка 
40 тысяч животных.

Подробную информа-
цию о работе пунктов в 
районах округа можно по-
лучить в СББЖ САО по 
тел. (499) 154-4189.

Виктор ФЁДОРОВ

Где привить 
питомца в марте?

Хулиган хотел 
взять сотрудников 
клиентской службы 
в заложники
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Большая часть 
построенных 
инвесторами 
социальных объектов 
передаётся городу

Мэр Москвы Сергей Собянин 
осмотрел новый жилой квартал 
«Вершинино» с начальной шко-
лой и дошкольным отделением, 
построенный на Юге столицы.

— Город много строит: метро, 
развязки, дороги; реконструи-
рует железные дороги, строит 
большое количество сооруже-
ний соцкультбыта. И мы требу-
ем такого же отношения к го-
роду от инвесторов, чтобы они 
строили качественное жильё 
и вместе с жильём возводили 
детские сады, школы, поликли-
ники, спортивные объекты. Все-
го за эти годы было построено 
около 150 вот таких объектов 
социального назначения. Боль-
шая часть из них, как эта шко-
ла и детский сад, безвозмездно 
передаются городу, чтобы мы 
могли организовать здесь бес-
платную учёбу. Причём требу-
ем, чтобы качество этих зданий 
было нисколько не хуже, чем те, 
что строит город, — сказал мэр. 

В Некрасовке открыта 
новая поликлиника 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
открыл новую детско-взрослую 
поликлинику с МРТ в Некрасов-
ке (ЮВАО).

 — Два года тому назад я 
встречался с жителями Некра-
совки, и они просили меня уско-
рить строительство поликлини-
ки. Мы на год ускорили строи-
тельство. И это не просто по-
ликлиника районного звена, а 
такая полноценная клиника: с 
МРТ, с компьютерной томогра-
фией, с УЗИ и так далее, то есть 
полноценная такая вот поликли-
ника, где будут работать лучшие 
специалисты, — отметил мэр.

Сергей Собянин пообещал, 
что постепенно поликлиника бу-
дет доукомплектована всем не-
обходимым. 

Первый электробус 
вышел на дороги 
Москвы

В Москве начался основной 
этап испытаний отечествен-
ного электробуса  ЛиАЗ-6274. 
Он будет возить пассажиров 
по маршруту М2 между Филя-
ми и Китай-городом, сообща-
ет пресс-служба ГУП «Мосгор-
транс».

 — Электробус сочетает в 
себе манёвренность и эколо-
гичность. По итогам шестиме-
сячной тестовой эксплуатации 
специалисты Мосгортранса 
подготовят заключение и дадут 
рекомендации по данной моде-
ли. Уверен, что это поможет про-
изводителю создать серийный 
образец электробуса, удовлет-
воряющий высоким требовани-
ям, которые столица предъяв-
ляет к городскому транспорту, 
— отметил генеральный дирек-
тор ГУП «Мосгортранс» Евгений 
Михайлов. 

На заседании прези-
диума Правительства 
Москвы выступил ру-
ководитель столично-
го Департамента труда и 
социальной защиты на-
селения Владимир Пе-
тросян.

— Реализация про-
граммы Москвы прохо-
дила при поддержке всех 
органов власти: префек-
тур, управ, обществен-
ных организаций города 
и, конечно, негосудар-
ственного сектора. На 
реализацию програм-
мы было выделено в 2016 
году 347 млрд рублей. 
Правительство Москвы и 
Мосгордума исполнили 

все свои публичные со-
циальные обязательства 
перед жителями нашего 
города в полном объёме, 
— сказал В.Петросян.

По его словам, за по-
следние годы значитель-
но повысилось качество 
социального обслужи-
вания.

— Сегодня в Москве 
меры социальной под-
держки получают око-
ло 4 млн человек, более 
2 млн человек получают 
доплаты к пенсиям из 
городского бюджета, 4,5 
млн человек получают 
льготу на оплату услуг 
ЖКХ и взносов на капи-
тальный ремонт, 3,7 млн 

человек имеют льготный 
либо бесплатный проезд 
на городском либо при-
городном транспорте, 
почти 1,3 млн человек 
обеспечены льготны-
ми лекарствами и около 
900 тысяч человек име-
ют льготы на оплату ус-
луг телефонной связи, — 
добавил В.Петросян.

Москва стала един-
ственным регионом Рос-
сийской Федерации, ко-
торый сохранил инва-
лидам льготы по оплате 
электроэнергии и других 
коммунальных услуг вне 
зависимости от объёма 
потребляемых ресурсов.

Игорь СМИРНОВ

СТОЛИЧНЫЕ 
НОВОСТИ

Столичные тех-
нопарки, бес-
платную сеть 
Wi-Fi, систему 
электронных 

референдумов «Актив-
ный гражданин» и дру-
гие достижения послед-
них лет вновь признали 
на международном уров-
не: Москва вошла в спи-
сок финалистов проходя-
щего на Тайване форума. 
Причём столица России 
стала первым финалистом 
— представителем нашей 
страны за 14 лет, в течение 
которых проводится фо-
рум и выбираются самые 
умные города и районы.

Победителя 
объявят в июне

В завершающий день 
проходящего на Тайва-
не форума The Internet of 
Cities Forum был объявлен 
список финалистов пре-
мии форума умных горо-
дов Intelligent Community 
Awards. В него попали 

представители Австра-
лии, Канады, Тайваня (по 
два города из каждой стра-
ны) и России. По словам 
организаторов, Москва 
стала первым российским 
городом, чьи успехи при-
знали на столь высоком 
уровне.

Как передаёт официаль-
ный портал мэра и Прави-

тельства Москвы, несмо-
тря на то что финалистов 
назвали на днях, победи-
тель премии будет объяв-
лен в июне.

Как оценивали 
Международные экс-

перты отметили столич-
ные технопарки и техно-
полисы, систему образо-
вания, объединяющую 
школы, колледжи, уни-
верситеты и исследова-
тельские институты, вто-
рую в мире по числу точек 
доступа сеть Wi-Fi, систе-
му общественных рефе-
рендумов и голосований, 

а также транспортную ре-
форму.

Города и целые райо-
ны стран оценивали по 
нескольким критериям: 
уровню доступа в Интер-
нет, доступности высше-
го образования, политике 
поощрения стартапов, ин-
терактивности городских 
порталов, а также по дру-
гим параметрам.

Жюри обращает внима-
ние не только на то, как 
развита вся необходи-
мая инфраструктура, но 
и насколько эффективно 
она адаптирована к но-
вым экономическим вы-
зовам. При этом учиты-
ваются плотность насе-
ления и географическое 
положение, что позволя-
ет сравнивать крупные и 
небольшие города разных 
континентов.

Кто в топе
В прошлом году в топ-7 

вошли тайваньские уезд 
Синьчжу и город Синь-
бэй, канадские Суррей, 
Виннипег и Монреаль, 
немецкий Мюльхайм-ан-
дер-Рур и новозеландский 
Уонгануи.

Прем и я Intel l igent 
Community Awards вруча-
ется с 2002 года. Её обла-
дателями были такие го-
рода, как Эйндховен (Ни-
дерланды), Стокгольм 
(Швеция), Сингапур, 
Нью-Йорк (США), Сеул 
(Южная Корея), Глазго 
(Великобритания), Торон-
то (Канада).

Мила РЯБИНИНА

Встречают по уму
Москва вошла в топ самых технологичных и развитых городов

Выполнение всех 
социальных обязательств — 
приоритет столичных властей

Эксперты отметили 
столичные технопарки, 
систему образования, сеть Wi-Fi 
и транспортную реформу

Столичные власти ак-
тивно поддерживают мо-
дернизацию промыш-
ленных предприятий. Об 
этом сообщил мэр Москвы 
 Сергей Собянин во время 
посещения научно-произ-
водственного предприятия 
«Салют», где выпускают 
как военную, так и граж-
данскую продукцию, на-
пример оборудование для 
спутниковых навигаци-
онных систем ГЛОНАСС. 
Крупнейшим инвестици-
онным проектом ближай-
ших лет станет строитель-
ство на территории НПП 
«Салют» полноценного ин-
дустриального парка.

— Мы активно поддер-
живаем московские пред-
приятия. Для того чтобы 

прекратить всякие разго-
воры о выводе промыш-
ленности из Москвы, мы 
дали объёмы возможно-
го строительства на про-
мышленных площадках, 
максимальные, какие толь-
ко можно, по 15 тысяч кв. 
метров на гектар, — сказал 
Сергей Собянин.

Мэр столицы также ска-
зал об активном внедрении 
льготных специальных ре-
жимов технопарков, инду-
стриальных, промышлен-
ных зон.

— Сегодня уже 49 таких 
специализированных тер-
риторий Москвы, на кото-
рых трудятся десятки тысяч 
рабочих, учёных, разработ-
чиков, — отметил мэр.

Виктор ФЁДОРОВ

«Салют» будет 
индустриальным парком

Жюри форума оценивало не только развитие технологий и инфраструктуры, но и то, 
как они адаптированы к новым экономическим вызовам
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— Мы собрались не 
только подвести итоги, но 
и извлечь уроки, чтобы вы-
полнить намеченные цели 
и задачи на 2017 год более 
эффективно и слаженно, 
— сказал, открывая засе-
дание коллегии, посвя-
щённое итогам 2016 года 
и планам на 2017-й, пре-
фект Северного округа 
 Владислав Базанчук.

С пятиэтажками 
покончено

В Северном округе в ми-
нувшем году завершилась 
программа по ликвидации 
пятиэтажек сносимых се-
рий. Были расселены и 
снесены последние семь 
хрущёвок. На территории 
округа ввели пять жилых 
новостроек, четыре дет-
ских сада, одну школу.

В 2017 году планируется 
построить на бюджетные 
средства восемь жилых 
домов в районах  Аэропорт, 
Тимирязевский, Бескуд-
никовский, Дмитров-
ский, два детских сада на 
275 мест в Тимирязевском 
районе и Западном Дегу-
нине, две школы на 1050 
мест в районах Хорошёв-
ский и Бескудниковский, 
четыре объекта здравоох-
ранения в Беговом, Бес-
кудниковском, Тимиря-
зевском, два спортивных 
объекта в районах Лево-
бережный,  Дмитровский, 
одно административное 
здание — отдел МВД по 
району Ховрино.

Шесть новых 
станций метро

Открытие новых стан-
ций метро и Московского 
центрального кольца ста-

ли событием и для жите-
лей Севера столицы в 2016 
году. На территории САО 
восемь станций МЦК: 
«Окружная», «Лихоборы», 
«Коптево», «Балтийская», 
« Стрешнево», «Панфилов-
ская», «Зорге», «Хорошёво».

Ведётся строительство 
участка дороги Москва — 
Санкт-Петербург.

Одной из главных за-
дач в 2017 году являет-
ся завершение строитель-
ства станций Третьего пе-
ресадочного контура ме-
тро — «Петровский парк», 
«Ходынское поле», «Хоро-
шёвская»; «Верхние Ли-
хоборы», «Селигерская» 
 Люблинско-Дмитровской 
линии и станции «Ховри-
но» Замоскворецкой линии.

В 2017 году планируется 
завершить реконструкцию 
Смольной улицы в Левобе-
режном районе.

Улицу Адмирала 
Макарова 
благоустроят

В 2016 году в округе бла-
гоустроили 305 дворов, в 

том числе 51 — по итогам 
голосования на портале 
«Активный гражданин», 
территории 63 учрежде-
ний образования, шесть 
парков по месту житель-
ства.

В нынешнем году за-
п ла н и рова но бла г о-
устройство 301 двора. В 55 
из них пройдут комплекс-
ные работы. 

Намечено благоустро-
ить территории 66 учреж-
дений образования, трёх 
парков — скверов у кино-
театра «Нева», у префек-
туры САО, а также зоны у 
Коптевского пруда и одно-
го инвестиционного пар-
ка — территории вдоль Го-
ловинского канала. В пла-
нах — обустройство парка 
«Берёзовая роща» и трёх 
знаковых объектов: ули-
цы Адмирала Макарова, 
Бескудниковского буль-
вара и бульвара на улице 
Космонавта Волкова. За-
планированы работы по 
обеспечению пешеходной 
доступности и безопасно-
сти подходов к стадиону 
ЦСКА.

В капремонте — 
300 домов

В округе проводится те-
кущий ремонт подъездов. 
В 2016 году привели в по-
рядок 1885 подъездов жи-
лых домов, план на теку-
щий — 2656 подъездов.

Продолжится капиталь-
ный ремонт домов по го-
родской программе. 

В 2017-м планируется 
провести текущий ремонт 
445 домов САО, в том чис-
ле сейчас работы ведутся в 
298 жилых домах. 

Установят 
38 пандусов

В минувшем году в окру-
ге отремонтировали 91 
квартиру ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, 
в нынешнем планируется 
провести ремонтные ра-
боты в 53. 

На особом контроле — 
работы по созданию без-
барьерной среды. По за-
явкам районов на 2017 год 
сформирована програм-
ма по установке 38 пан-
дусов и одной подъём-
ной платформы. Префект 
поставил задачу вместе с 
организациями инвали-
дов сформировать адре-
са, где ещё необходимо 
установить пандусы, и 
найти средства на их обу-
стройство, в том числе за 
счёт внутренних резер-
вов районных «Жилищ-
ников».

«Жилищникам» 
добавят работы

— В округе практиче-
ски завершено форми-
рование государствен-
ных бюджетных учреж-
ден и й «Ж и л и щ н и к». 
Теперь стоит задача на-

ладить их полноценную 
эффективную работу, — 
подчеркнул префект.

Планируется провести 
актуализацию паспор-
тов дворовых террито-
рий, зелёных и парко-
вых зон, проверить ра-
боту баз и мастерских 
участков на территориях, 
проанализировать нали-
чие техники и перерас-
пределить её в соответ-
ствии с потребностями 
районов, пересмотреть 
количество кровельных 
бригад, маршруты убор-
ки, чтобы они были бо-
лее эффективными, и т.д. 

В ближайшее время бу-
дет увеличен объём ра-
боты «Жилищников» по 
ремонту домов и благо-
устройству территорий.

Для стимулирования 
сотрудников «Жилищ-
ников» префект предло-
жил провести в округе 
конкурс на лучший ма-
стерский участок и на-
градить победителей и 
призёров.

Анна ФОМИНА

ОКРУГ

Приоритет года — метро
В префектуре САО подвели итоги 2016 года и поставили задачи на ближайшее будущее

В 2017 году планируется завершить 
реконструкцию Смольной улицы

В САО расположено восемь станций МЦК
В прошлом году открыта станция «Петровско-Разумовская» «салатовой» 
ветки метро
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Т ранспорт но-
пересадочные узлы 
(ТПУ) позволяют 
связать метро, же-
лезную дорогу, об-

щественный и личный транс-
порт, чтобы пассажиры мень-
ше времени тратили при пе-
ресадке, а во многих случаях 
даже не замочили ноги. В Се-
верном округе запланирова-
но несколько крупных ТПУ, 
для каждого разработаны уни-
кальные проектные решения.

Вторая площадь 
трёх вокзалов

Одним из самых крупных 
ТПУ округа станет «Петров-
ско-Разумовская», которая, по 
данным портала Стройком-
плекса Москвы, будет постро-
ена до 2020 года с привлечени-
ем инженеров японской ком-
пании.

— Поток пассажиров этого 
ТПУ будет сопоставим с Комсо-
мольской площадью — так на-
зываемой площадью трёх вокза-
лов, — считает заместитель мэра 
Москвы по градостроительной 
политике и строительству Ма-
рат Хуснуллин.

Узел объединит две ветки 
метро, линии железных до-
рог и МЦК. Железнодорожные 
платформы Ленинградского и 
Савёловского направлений пе-
ренесут ближе к будущему ТПУ. 
Помимо этого, здесь будет оста-
навливаться скоростной поезд 
«Сапсан».

Прямиком в Финляндию
В состав ТПУ «Ховрино», 

строительство которого нача-
лось в феврале, войдут авто-
станция для автобусов, плат-
формы посадки-высадки пас-
сажиров, тёплые зоны ожида-
ния и просторный паркинг. Уже 
известно, что здесь можно будет 
сесть в автобус, отъезжающий 
в Финляндию. Рядом окажут-

ся станция метро «Ховрино» и 
платформа Октябрьской желез-
ной дороги.

Над железной дорогой постро-
ят 600-метровый пешеходный 
переход, который свяжет Хов-
рино и Западное Дегунино. 

В составе ТПУ также возведут 
два жилых комплекса с детским 
садом.

Вид на зелёные холмы
В этом году на базе строящей-

ся станции метро «ЦСКА» пла-
нируется построить ТПУ «Хо-
дынское поле».

По словам Марата Хуснул-
лина, это будет небольшой 
узел. Над платформой метро 
построят двухэтажный под-
земный торгово-развлека-

тельный центр. Около север-
ного вестибюля станции ме-
тро планируется возвести об-
щественно-деловые здания, 
где будет и офис для сотрудни-
ков Московского метрополи-
тена. Кровли озеленят, и жи-
тели близлежащих домов из 
своих окон не увидят постро-
ек ТПУ: перед ними откроется 
вид на зелёные холмы.

Над трамвайным 
кругом

В составе ТПУ «Дмитровская» 
у одноимённой станции метро 
построят многофункциональ-
ный комплекс над существую-
щим трамвайным кругом.

— Мы рассматриваем не-
сколько таких проектов, где «на-
крываем» отстойно-разворот-
ные площадки общественного 
транспорта, — сказал замести-
тель директора ООО «Мосинж-
инвест» Григорий Феофанов. — 
За счёт этого будет максималь-
но сэкономлено городское про-
странство в ТПУ с большим 
пассажиропотоком.

Коммерческую часть узла, 
куда войдут торговые площа-
ди, офисы и другие объекты, по-

строит инвестор. В проект вой-
дёт жилой комплекс с детским 
садом и подземным паркингом.

Узел с гостиницей
Строительство ТПУ «Савё-

ловская» запланировано на 2020 
год и пройдёт в два этапа: сна-
чала возведут подземный пеше-
ходный переход и пять остано-
вок общественного транспор-
та, потом привокзальную го-
стиницу.

ТПУ соединит одно имённую 
станцию метро со станцией 
«Нижняя Масловка», которую 
планируется открыть в 2018 году.

— ТПУ объединит пассажир-
ские потоки электричек, при-
бывающих на Савёловский вок-
зал, наземного общественного 
транспорта и метро, — сказал 
представитель «Мосинжпро-
екта» Альберт Суниев.

И шаттлы в будущем
Вместе с запуском МЦК в 

прошлом году на Севере столи-
цы открылись несколько ТПУ: 
«Окружная», «Лихоборы», «Коп-
тево», «Балтийская», «Стрешне-
во», «Панфиловская», «Зорге», 
«Хорошёво». Почти все они ещё 
будут совершенствоваться.

Недалеко от станции «Зорге», 
например, в составе ТПУ в кон-
це 2017 — начале 2018 года завер-
шится строительство апарт-оте-
ля с паркингом. Кстати, на этой 
станции построен самый длин-
ный на МЦК пешеходный мост 
— почти 200 метров. 

Самым востребованным из ТПУ 
при МЦК стал узел при «Балтий-
ской». Парадоксально, но именно 
здесь переход к метро — один из са-
мых длинных, пассажир тратит на 
него около 12 минут. Жители Голо-
винского и Войковского районов 
предлагают в будущем запустить 
здесь пересадочные шаттлы или 
траволаторы — движущиеся пас-
сажирские ленты.

Юлия ВАНИНА

Не замочив ноги
ТРАНСПОРТ

В самых проблемных зонах строят транспортно-пересадочные узлы

Приложение «Метро 
Москвы», установленное 
на смартфон, теперь при-
годится не только в под-
земке. Пользователю до-
ступно меню с нескольки-
ми ключевыми разделами. 
Основной — поиск опти-
мального способа проез-
да. Для этого достаточно 
отметить на карте начало 
и конец пути, а приложе-
ние само выстроит марш-
рут с учётом всех доступ-
ных видов транспорта. 

К примеру, нужно до-
браться от дома на ули-

це Полины Осипенко до 
Тверского бульвара. Ути-
лита выдаёт максималь-
но подробное описание: 
четыре минуты на 39-м 
автобусе и четыре стан-
ции по «серой» ветке ме-
тро. 70 рублей на проезд и 
1201 метр пешком.

Для тех, кто едет до ме-
тро на машине, приятный 
бонус: информация о пе-
рехватывающих парковках 
и о количестве свободных 
мест в режиме онлайн.

В обновлённом прило-
жении появилась возмож-

ность оставить заявку на 
сопровождение маломо-
бильного пассажира. В 
назначенное время в ого-
ворённом заранее месте 
его встретит готовый по-
мочь сотрудник метропо-
литена. 

Кроме того, приложение 
позволяет узнать адрес и 
часы работы столичных 
музеев, пополнить ба-
ланс карты «Тройка» (для 
этого необходима привяз-
ка к банковской карте) и 
определиться с подходя-
щим тарифом на проезд.

Работа над утилитой 
всё ещё ведётся. Как сви-
детельствуют коммента-
рии пользователей, есть 
проб лемы с точностью 
предлагаемых маршрутов 
(некоторые знатоки зна-
ют более быстрые спосо-
бы добраться до цели, чем 
советует приложение). Од-
нако уже сейчас функцио-
нал «Метро Москвы» впе-
чатляет.

Для пользователей iOS и 
Android приложение бес-
платное.

Иван СОРОКИН

Жители Ходынки 
из своих 
окон увидят 
не постройки ТПУ, 
а зелёные холмы

«Метро Москвы» расскажет, как доехать без метро

Приложение выстроит маршрут с учётом всех доступных 
видов транспорта
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Я не пользуюсь 
радиоточкой. Куда 
нужно обратиться, 

чтобы плату за неё исключи-
ли из ЕПД?

Ольга Александровна, 
Дмитровский район

Тариф за пользование ра-
диоточкой с 1 февраля 2017 
года составляет 88,50 рубля 
в месяц. Чтобы плату за неё 
исключили из ЕПД, нужно 
обратиться в центр госус-
луг своего района, запол-
нить заявление и уплатить 
60 рублей. Бланк заявления 
и квитанцию для оплаты 
выдадут в центре госус-
луг. Плату за радиоточку 
исключат из ЕПД начиная 
со следующего месяца по-
сле обращения.

Жителям некоторых 
ЖСК и ТСЖ, которые по-
лучают не ЕПД, а платёжку 
своего жилищного объеди-
нения, нужно обращаться 
в ФГУП «Российские сети 
вещания и оповещения» 
(ул. Усиевича, 18а), напи-
сать там заявление на отказ 

от радиоточки, предъявить 
справку об отсутствии за-
долженности по оплате ра-
диоточки, уплатить 60 ру-
блей за её отключение.

При этом в ФГУП РСВО 
напоминают, что радио яв-
ляется единственным сред-
ством оповещения граждан, 
способным работать при от-
сутствии электричества.

Также стоит подумать, 
нужно ли избавляться 
от радиоточки, если речь 
идёт о малообеспеченных 
семьях или одиноких пен-
сионерах. С помощью од-
нопрограммного радио 
можно слушать «Радио 
России». Трёхпрограмм-
ный приёмник передаёт 
«Радио России», «Радио 

«Маяк» и «Говорит Мо-
сква». Это российские и 
городские новости, музы-
ка, мнения специалистов 
и другая полезная инфор-
мация.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Контактный центр ФГУП 
«Российские сети вещания 
и оповещения»: 
(499) 639-0000

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

В проекте «Ак-
тивный гражда-
нин» в разделе 
«Городские но-
винки» более 124 
тысяч горожан 
оценили экспери-
мент по иннова-
ционной подсвет-
ке светофоров. 
Об этом сообща-
ет сайт Центра организации 
дорожного движения (ЦОДД). 

Средняя оценка 
этой новинки со-
ставила 4,7 бал-
ла. Отметим, что 
более 100 тысяч 
активных граж-
дан поставили ей 
пять баллов.

На пяти пере-
ходах в разных 
округах столицы 

(в САО — на Ленинградском 
просп., 12) в качестве экспе-

римента включили дополни-
тельную подсветку светофо-
ров. Теперь зелёным, жёлтым 
и красным светом загорается 
не только сигнал светофора 
на пешеходном переходе, но и 
опора, на которой он установ-
лен. Дополнительная подсвет-
ка светофора привлекает вни-
мание водителей и пешеходов 
и повышает безопасность до-
рожного движения.

Ирина НЕФЁДОВА

Как отключить 
радиоточку в квартире?

 Громкая новость 
начала года — объ-
явление гомеопатии 

лженаукой. Врачи и паци-
енты обсуждают ее в СМИ 
и в соцсетях, вспоминая 
свой опыт лечения. «Север 
столицы» узнал, что дума-
ют о «шариках» жители 
округа.

 Михаил, 41 год,
ветврач, Сокол

— С точки зрения гип-
пократовского принци-
па «не навреди», гомео-
патия является идеаль-
ным лекарством: нане-
сти вред ею непросто. Но 
для достижения терапев-
тического эффекта одной 
лишь доказанной безвред-
ности лекарства явно не-
достаточно — нужна ещё 
и доказанная эффектив-
ность. А вот доказатель-
ная база у адептов гомео-
патии слабая, объяснения 
механизма её действия не-
убедительны. 

Сегодня ветеринары 
широко используют ком-
плексные гомеопатиче-
ские препараты. Если ле-
чебный эффект гомеопа-
тии объясняется верой в 
неё, то возникает вопрос: 
а могут ли собаки и кош-
ки верить в гомеопатию?

 Татьяна, 23 года,
музыкант, Дмитровский

— Конечно, при тяжёлой 
болезни я обращусь к вра-
чу и буду пить лекарства, 
но не гомеопатические — 
не верю в них. В обычной 
жизни ничего не пью, кро-
ме успокоительных отва-
ров: отвар ромашки или 
пустырника и замечатель-
но помогает. Эти травы 
покупаю в аптеке.

 Мария, 55 лет, бухгал-
тер, Западное Дегунино

— Если бы не гомеопа-
тия, возможно, я не ста-
ла бы мамой — выписан-
ные лекарства принимала 

до беременности и прак-
тически до её окончания. 
И сегодня с уже взрослой 
дочкой пьём гомеопатиче-
ские препараты при пер-
вых проявлениях просту-
ды и для профилактики. 
Нам помогает, мы серьёз-
но не болеем.

 Матвей, 19 лет,
студент, Беговой

— Я не знаю, что такое 
гомеопатия, для меня все 
таблетки — лекарства. Я 
в них плохо разбираюсь. 
Что доктор назначит, то и 
надо пить. А если нет бо-
лезни, то и лекарства не 
нужны. Но я видел в но-
востях заголовки про то, 
что гомеопатию признали 
лженаукой, думаю, что это 
решение, связанное с эко-
номикой, фармацевтика 
ведь — огромный бизнес, 
это я как будущий эконо-
мист точно знаю.

Мила РЯБИНИНА

Верите ли вы 
в гомеопатию?

ОПРОС

Радио может 
работать 
даже без 
электричества

Москвичи оценили новую 
подсветку на 4,7 балла

АКТИВНЫЙ 
ГРАЖДАНИН

В Левобережном 
районе не чистят 
от снега детские 

площадки. Гулять на них 
с детьми небезопасно. 
Должен ли «Жилищник Лево-
бережного района» убирать 
снег с детских площадок? 

Константин Степанов, 
Фестивальная улица

На вопрос читателя от-
ветил Марат Мавлютов, 
начальник отдела по во-
просам жилищно-ком-
мунального хозяйства и 
благоустройства управы 
Левобережного района:

— Подходы к детским 
и спортивным площад-
кам в районе чистятся 
регулярно. А сама терри-

тория площадок по ре-
гламенту работы — рас-
поряжение Департамен-
та ЖКХ и благоустрой-
ства г. Москвы от 31 мая 
2011 года №05-14-324/1 — 
не подлежит очистке, так 
как резиновое или песча-
ное покрытие на площад-
ках может пострадать при 
уборке. Вместо этого по-
сле каждого обильного 
снегопада снег разрав-
нивается специальными 
пластмассовыми лопата-
ми и утрамбовывается, 
утаптывается, создавая 
подход к малым архитек-
турным формам — каче-
лям, песоч ницам, трена-
жёрам и так далее. 

Ксения ЧАЙКОВСКАЯ

Почему не убирают 
снег на детских 
площадках?

В здании по адресу: 
Красноармейская ул., 
34а, давно хотели 

разместить центр для 
досуговой работы с детьми, 
однако до сих пор там 
находится студия красоты. 

Нина Лобачёва, 
район Аэропорт

В здании на Красноар-
мейской, 34а, действитель-
но раньше был дом детско-
го творчества «Синяя пти-
ца», который затем съехал. 

Инициативная группа жи-
телей обращалась в разные 
инстанции с просьбой воз-
обновить работу подобно-
го учреждения, поскольку 
мест для детских занятий в 
районе немного.

— Это здание находит-
ся в частной собственно-
сти, — комментирует заме-
ститель главы управы рай-
она Аэропорт по вопросам 
экономики, торговли и ус-
луг Тамара Дединская. — 
Раньше там действитель-

но был детский центр, по-
мещение было в ведении 
Департамента городско-
го имущества Москвы. 
Потом была оформлена 
сделка купли-продажи. 
Сейчас органы власти не 
имеют отношения к этому 
зданию, так как это част-
ная собственность. Стро-
ительство и организация 
новых детских центров в 
районе пока не заплани-
рованы.

Ксения ЧАЙКОВСКАЯ

Будет ли вместо студии красоты 
детский центр?

После снегопада снег разравнивают специальными 
пластмассовыми лопатами и утрамбовывают
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На 2017 год за-
конодатель-
но продлён 
мораторий 
на формиро-

вание пенсионных нако-
плений. О нюансах, свя-
занных с накопительной 
пенсией, рассказал на-
чальник ГУ Пенсионно-
го фонда №5 по г. Москве 
и Московской области 
Александр Акименко. 

Что сейчас происходит 
с накопительной 
пенсией?

— В очередной раз на-
помню, что мораторий на 
формирование пенсион-
ных накоплений — это не 
«заморозка пенсий» и тем 
более не «изъятие пенси-
онных накоплений». Мо-
раторий означает, что те 6% 
взносов, которые могли бы 
пойти на накопительную 
пенсию — у выбравших 
этот вариант формирова-
ния пенсии, — направля-
ются сейчас на страховую 
пенсию. В любом случае 
все взносы, уплаченные 
работодателем за гражда-
нина, будут участвовать в 
формировании пенсии в 
полном объёме. 

Мораторий не влияет 
на возможность перево-
да пенсионных накопле-
ний из одного пенсион-
ного фонда в другой. 

Правда ли, что 
накопительную часть 
можно унаследовать?

— Да, можно, хотя это 
далеко не всем извест-

но. Однако получить её в 
наследство можно, лишь 
если владелец накоплений 
скончался до наступления 
пенсионного возраста или 
же если достиг этого воз-
раста, но за оформлением 
пенсии не обращался. 

Владелец накоплений 
может заранее составить 
и отдать в отделение ПФР 
по месту жительства заяв-
ление о том, в каких долях 
распределить накопле-
ния среди наследников в 

случае его смерти. В этом 
случае Пенсионный фонд 
обязан известить право-
преемников усопшего о 
возможности получить 
деньги. Если такого заяв-
ления нет, то оповещать 
наследников Пенсион-

ный фонд не обязан: они 
должны сами обращаться 
в Пенсионный фонд с за-
явлением о выплате на-
копительной части. Об-
ратиться можно лично 
или же, заверив докумен-
ты у нотариуса, по почте 

либо через представителя. 
И — обратите внимание (!) 
— заявление в Пенсион-
ный фонд нужно подать 
не позже чем через шесть 
месяцев со дня смерти 
владельца накоплений. В 
прошлом году к нам с та-
кими заявлениями обра-
тились 303 жителя Север-
ного округа. Суммы были 
выплачены самые разные: 
от 20 тысяч до 300 тысяч 
рублей. Например, когда 
из-за несчастного случая 
на предприятии скончал-
ся 28-летний сотрудник с 
зарплатой 25 тысяч руб-
лей, его супруга получи-
ла от ПФР 70 тысяч.

Правда ли, 
что мошенники могут, 
используя чужой 

номер СНИЛС, перевести 
пенсионные накопления 
другого человека 
в негосударственный 
пенсионный фонд?

— Нет, зная только но-
мер СНИЛС, перевести 
чужие накопления в дру-
гой пенсионный фонд ни-
кто не может. Чтобы пе-
ревести средства, необ-
ходимо заявление от вла-
дельца накоплений с его 
подписью. Но гражданам 
надо внимательно читать 
различные бумаги, кото-
рые им подсовывают на 
 подпись нечистые на руку 
люди. 

Каждый будущий пен-
сионер вправе самостоя-
тельно выбирать, в каком 
пенсионном фонде, госу-
дарственном или частном, 
хранить средства пенси-

онных накоплений. Но 
подавать заявление о пе-
реводе нужно осознанно, 
взвесив все за и против. И 
нужно помнить, что пере-
водить пенсионные нако-
пления из одного фонда в 
другой чаще одного раза в 
пять лет невыгодно: хотя 
сами накопления сохра-
няются, доход от них за 
последние годы можно 
потерять. 

Ксения ДЕМЬЯНЕНКО

Поделю между 
наследниками

В формировании пенсии 
участвуют все взносы, 
уплаченные работодателем

Три вопроса о накопительной части пенсии

— Для получения пра-
ва на страховую пенсию в 
2017 году необходимо иметь 
не менее восьми лет стажа 
и 11,4 пенсионного балла. 
Максимальное количество 
пенсионных баллов, кото-
рое можно получить в 2017 
году, — 8,26. Узнать больше 
о баллах можно на офици-
альном сайте ПФР — pfrf.ru.

— С февраля страховые 
пенсии неработающих пен-
сионеров увеличиваются на 
уровень инфляции за 2016 
год. В итоге среднегодовой 
размер страховой пенсии 
по старости с учётом фик-
сированной выплаты в 2017 
году составит 13 657 рублей. 
Вместе со страховой пенси-
ей вырастают и размер фик-
сированной выплаты к ней, 
стоимость пенсионного бал-
ла (до 78,58 рубля) и еже-
месячная денежная выпла-
та, которую получают феде-
ральные льготники.

Пенсии по государствен-
ному пенсионному обеспе-
чению, в том числе социаль-
ные, с 1 апреля будут повы-
шены как работающим, так 
и неработающим пенсионе-
рам на 2,6%. 

В августе вырастут пен-
сии у тех, кто работал в 2016 
году. Максимальная прибав-
ка — денежный эквивалент 
3 пенсионных баллов.

Что происходит 
с пенсиями 
в 2017 году?

ПРОГНОЗ
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Накопительную часть пенсии можно унаследовать
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Р азвитие обра-
зовательного 
проекта «Ты 
нужен горо-
ду. Ты нужен 

стране», инициирован-
ного депутатом Госдумы 
Ириной Белых, обсуди-
ли на круглом столе учи-
теля, директора школ, 
школьники и их родите-
ли из Центрального, Се-
верного, Северо-Запад-
ного округов Москвы и 
Зеленограда, представи-
тели столичных департа-
ментов труда и социаль-
ной защиты, образова-
ния, культуры, спорта и 
туризма, музейного со-
общества.

— У каждого из партнё-
ров проекта своя цель, — 
подчеркнула Ирина Белых. 
— Родителям важно знать, 
что это за проект, стоит ли 
его поддерживать. Руково-
дителям управлений соц-
защиты и центров соцоб-
служивания важно пони-
мать, чем дети могут быть 
полезны взрослым подо-
печным. Представители 
Московского института 
индустрии туризма могут 
почерпнуть информацию 
для обучения взрослых по 
программе «Народный экс-
курсовод», которой вуз ак-
тивно занимается.

В поисках 
утраченного

Школьники Северно-
го и Центрального окру-
гов представили проекты 

своих пешеходных экс-
курсий. Темы — разные. 
Например, очень инте-
ресны религиозные на-
правления: и Москва ста-
рообрядческая, и Москва 
мусульманская, и Москва 
многоконфессиональная.

— В каждой из пред-
ставленных экскурсий 
необходимо обозначить 
точки для фотографиро-
вания, остановок, про-
считать время, определить 
возраст. Прекрасно, что 
каждую предложенную 
экскурсию можно допол-
нить, развить или превра-
тить в цикл путешествий, 
— отметила Ирина Белых.

— Очень интересно, 
что ребята обозначили не 

только существующие, 
но и утраченные памят-
ники, — подчеркнула де-
путат Госдумы Светлана 
Журова, — участники экс-
курсии могут задаться во-
просом: почему памятни-
ков не стало, обратиться к 
энциклопедиям и книгам.

Девятиклассницы из 
школы №1474 района Хов-
рино Анастасия Черня-
ховская и Карина Никола-
ева представили маршрут 
пешеходной экскурсии 
«Москва многоконфес-
сиональная».

— Нам эта тема очень 
интересна, ведь в столи-
це насчитывается до 300 
различных народностей. 
Ближе к весне мы соби-
раемся водить по наше-
му маршруту своих пер-
вых экскурсантов — одно-
классников, потом людей 
постарше, — поделились 
планами школьницы.

Музей зовёт 
на практику

— На интернет-портале 
городского методического 
центра в разделе «Проек-
ты» уже сейчас размеще-
но более 900 бесплатных 
предложений для прове-
дения образовательных 

экскурсий на 150 площад-
ках столицы, — расска-
зал зам. директора цен-
тра Анд рей Лукутин. — 
Эта информация может 
быть полезна участникам 
проекта при составлении 
своих экскурсий.

Заместитель гендирек-
тора Музея современной 
истории России Надежда 
Царёва предложила ребя-
там попробовать себя в ка-
честве гида.

— Хочу побывать на ва-
ших экскурсиях и при-
глашаю школьников по-

пробовать себя в каче-
стве экскурсоводов на 
трёх площадках нашего 
музея, — сказала она. — 
Наши сотрудники готовы 
выступить для школьни-
ков в качестве помощни-
ков, консультантов, экс-
пертов.

Обменяться 
дисками

— Радостно видеть, что 
наших детей интересует 
история, а не только гад-
жеты. И очень приятно, 

что такие дети есть, — ска-
зала мама троих детей из 
САО Наталья Сейфулина.

Её поддержала началь-
ник Управления соцзащи-
ты населения САО Свет-
лана Истомина.

— Хочу поблагодарить 
ребят за такие интересные 
презентации. Мы готовы к 
сотрудничеству, уже сей-
час можем собрать людей, 
которым будет интерес-
но пройти по предложен-
ным маршрутам, — отме-
тила она. 

На следующей встрече 

в Госдуме свои презента-
ции экскурсий представят 
школьники СЗАО и Зеле-
нограда.

— Запишите презента-
цию своего маршрута на 
диск, а лучше сразу на не-
сколько дисков, но толь-
ко после того, как пройдё-
те сами, откорректируете, 
и обменяйтесь с другими 
участниками проекта, — 
предложила Ирина Бе-
лых. — И в итоге у каждо-
го в копилке будет не ме-
нее 15-20 маршрутов.

Анна ФОМИНА

Я шагаю по Москве
АКТУАЛЬНО

Школьники проведут экскурсии 
по собственным маршрутам

Заместитель руководите-
ля центра госуслуг «Мои до-
кументы» Войковского рай-
она Галина Бурова более 20 
лет живёт в Войковском 
районе столицы и за это 
время многое успела сде-
лать для его жителей. В 1993 
году она начала работать в 
должности начальника 
районного ремонтно-экс-
плуатационного управле-
ния №29. После преобра-
зования структуры Галина 
Михайловна стала замести-
телем директора ЕИРЦ Во-
йковского района, а затем 
заместителем руководите-
ля МФЦ в офисе на улице 
Космонавта Волкова.

— Здесь тоже общение с 
людьми, но функций боль-

ше, работа более интерес-
ная. Наша основная задача 
— сделать жизнь москвичей 
комфортнее, избавив их от 
ушедшей в прошлое уны-
лой волокиты по оформле-
нию документов, — отме-
чает она.

Галина Бурова постоян-
но в центре внимания посе-
тителей и всегда готова по-
мочь сотрудникам ответить 
на порой непростые вопро-
сы жителей столицы. На-
пример, люди хотят знать в 
деталях, почему увеличива-
ется плата за отопление, по-
чему и как происходят на-
числения за воду.

— Нужно разобраться в 
ситуации, назвать закон 
или постановление, кото-

рым утверждается тот или 
иной порядок, рассказать, 
что за изменения прои-
зошли, — говорит Галина 
Бурова. — Если выясняет-
ся, что посетитель  какое-то 
время не проживал по адре-
су и хочет получить пере-
расчёт по платежам, объ-
ясняю расчёты и помогаю 
оформить необходимые до-
кументы.

Специально выделенно-
го времени приёма посети-
телей у Галины Михайлов-
ны нет, есть просто рабочий 
день, который начинается 
в 8.00 и часто заканчивает-
ся в 20.00.

— Люблю моменты, 
когда к нам приходят по-
лучать документы всей 

семьёй: мама, папа, стар-
шие дети и младенец в ко-
ляске. Оформляем им, на-
пример, свидетельство о 
рождении, сертификат на 
материнский капитал или 
социальные выплаты. В та-
ких случаях обслуживание 
посетителей происходит в 
одном окне по всему спек-
тру услуг, — говорит Гали-
на Михайловна.

Ксения ЧАЙКОВСКАЯ

Галина Бурова: «Центры 
госуслуг избавили москвичей 
от бумажной волокиты»

ЧЕЛОВЕК ДЕЛА

Музей современной истории 
России предложил ребятам 
попробовать себя в качестве гида

Заходи, 
не стесняйся

SEVERSTOLICI.RU

Депутат Госдумы Ирина Белых предложила школьникам обменяться презентациями экскурсий

Галина Бурова любит свою 
работу за возможность 
помогать людям
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В Коптеве мужчина 
угрожал пистолетом

В отделение полиции об-
ратилась жительница района 
Коптево. Она сообщила, что 
пришла в гости к знакомому, 
а тот, напившись, достал пи-
столет и пригрозил её убить. 
Прибывший на место проис-
шествия участковый уполно-
моченный ОМВД по району 
Коптево задержал подозре-
ваемого — 50-летнего без-
работного. Пистолет оказал-
ся травматическим. В отноше-
нии задержанного возбужде-
но уголовное дело.

Устроил 
скандал с дракой 
в Хорошёвском 

Скандал разразился в ре-
сторане, расположенном в од-
ном из торговых центров Хо-
рошёвского района. Мужчина 
напал на сотрудника заведе-
ния, угрожал ему ножом, уда-
рил ногой по голове. Полицей-
ские задержали дебошира, 
возбуждено уголовное дело 
по статье 213 УК РФ «хули-
ганство с применением ору-
жия».

Вынес из магазина 
60 шоколадок

На Ленинградском шос-
се сотрудники полиции по 
горячим следам задержа-
ли 20-летнего безработного 
парня из Северо-Кавказско-
го федерального округа. Он 
попытался вынести из про-
дуктового магазина 60 упа-
ковок шоколада стоимостью 
4 тыс. рублей. Подозревае-
мый отпущен под обязатель-
ство о явке.

Екатерина МИЛЬНЕР 
По материалам 

пресс-службы УВД по САО

ПРОИСШЕСТВИЯ

Подробно-
сти аферы, 
которая 
перерос-
ла в кражу, 

выясняла корреспондент 
«Севера столицы».

Взял все деньги 
Днём на домашний те-

лефон 85-летнего жителя 
Флотской улицы позво-
нил мужчина. «В вашем 
доме проводится замена 
очистительных фильтров 
для воды. Вы давно фильтр 
меняли?» — строго спро-
сил он. Старик растерялся. 
А его собеседник продол-
жил: «Судя по всему, дав-
но. Хорошо, сейчас напра-
вим к вам специалиста…» 

Через полчаса в дверь 
уже звонил молодой че-
ловек в вязаной шапке. 
Он представился сотруд-
ником фирмы по замене 
фильтров и уверенно про-
шёл в квартиру, прижи-
мая чемоданчик. «Где тут 
у вас ванная?» Раскрыл 
чемодан, достал какие-то 
инструменты, стал ковы-
ряться в трубах… «Да, всё 
верно. Фильтр очень ста-
рый, необходима срочная 
замена. Не волнуйтесь, по-
ставим. 30 тысяч рублей. У 
вас есть возможность за-
платить?» Пенсионер от-
правился за деньгами. За 
эти годы ему удалось ско-
пить солидную сумму — 
340 тыс. рублей. Он достал 
деньги из тайника, разло-
жил на кровати, отсчитал 
необходимое количество 
купюр. Через некоторое 
время мастер отправил 

его на кухню перекрывать 
воду и вскоре ушёл. Лишь 
спустя сутки старик обна-
ружил, что все его деньги 
пропали.

Он вошёл 
в подъезд, 
спрятав лицо

Первым делом опера-
тивники просмотрели 
 записи камер видеонаб-
людения. Подозреваемо-
го увидели сразу: молодой 
человек зашёл в подъезд, 
пряча лицо. Рассмотреть 
удалось только его бороду 
и во что он был одет. Его 
путь отследили благода-
ря установленным в райо-
не камерам. Затем сотруд-

ники уголовного розыска 
ОМВД по Головинскому 
району провели опера-
тивно-разыскные меро-
приятия. 

— На поиск подозревае-
мого ушло около двух не-
дель, — рассказала руко-
водитель пресс-службы 

УВД по САО Ясмина Ша-
фигуллина. 

Задержали его на Люб-
линской улице. 28-летний 
москвич оказался дважды 
судимым, оба раза за ана-
логичные преступления. 
Он проникал в квартиры 
пожилых людей под раз-
ными предлогами и крал 
деньги, которые удавалось 
найти.

Кстати, в беседе с поли-
цейскими он признался, 
что обокрал старика по-
тому, что в планах у него 
было… создать семью. Эти 
деньги могли бы стать от-
личным стартовым капи-
талом. В настоящий мо-
мент мужчина заключён 
под стражу. 

Незваные гости
— Часто мошенники 

действуют не вслепую: они 
собирают информацию о 
потенциальных жертвах. 
Иногда аферистам удаётся 
достать базы клиентов той 
или иной фирмы, напри-
мер по установке счётчи-
ков или фильтров. А быва-
ет, что подготовка и сбор 
информации начинают-
ся за несколько месяцев, 
— предупреждает руко-
водитель пресс-службы 
УВД по САО Ясмина Ша-
фигуллина.

Елена ХАРО  

«Где тут у вас 
ванная?» В Головинском районе 

профессиональный мошенник 
обокрал 85-летнего пенсионера 

Полицейским 
аферист 
признался, 
что обокрал 
старика, 
чтобы... 
создать семью 
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Задавайте вопросы,
предлагайте темы 
для публикаций
(495) 681-3645
info@saonews.ru

Четыре важных 
правила, которые 
нужно знать:

 Если вам звонят из поли-
клиники, полиции или другой 
государственной структуры и 
предлагают отдать деньги за 
товар или услугу — не согла-
шайтесь.

 Если к вам в квартиру без 
предупреждения пришли 
сотрудники коммунальных 
служб или сотрудники фир-
мы, предлагающей устано-
вить окна, фильтры или что-
то ещё, — не впускайте их. 

 Если к вам внезапно при-
шёл незнакомый соцработ-
ник с предложением офор-
мить какую-нибудь компен-
сацию или обменять деньги 
в связи с новой реформой — 
не верьте ему.

 Если вам звонят из бан-
ка или пенсионного фонда и, 
рассказав о причитающей-
ся доплате, просят продикто-
вать информацию с банков-
ской карты — знайте: именно 
так работают мошенники.
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С трашная 
весть, при-
летевшая из 
Анкары, по-
трясла стра-

ну 19 декабря: убит рос-
сийский дипломат. Чрез-
вычайный и полномоч-
ный посол в Турецкой 
Республике Андрей Кар-
лов жестоко застрелен 
террористом на откры-
тии фотовыставки. Па-
мять о нём уже увеко-
вечена в названиях той 
улицы в Анкаре и выста-
вочного зала. МГИМО 
учредил именные сти-
пендии и премии имени 
Карлова, а школа в Се-
верном округе на Флот-
ской улице, которую 
в 1971 году окончил дип-
ломат, теперь гордо но-
сит его имя.

Вместе 
с министром

— Как только появилась 
эта новость в СМИ, — рас-
сказывает директор шко-
лы №648 Наталья Горба-
тых, — нам позвонили 
одноклассники Андрея и 
поделились чувствами и 
эмоциями.

В школьных архивах 
действительно нашлась 
чёрно-белая фотография 
выпускного 10-го «Б», 
на которой запечатлён и 
шестнадцатилетний Ан-
дрей Карлов.

Спустя несколько дней 
после события админи-

страция школы написала 
в Департамент образова-
ния г. Москвы с просьбой 
присвоить учебному заве-
дению имя Героя России 
Андрея Карлова (звание 
присвоено ему посмер-
тно). А ещё через некото-
рое время директор полу-
чила копию письма, в ко-
тором министр иностран-
ных дел Сергей Лавров 
обратился к президенту с 
той же просьбой.

— Наши инициативы 
слились воедино, — улы-
бается директор школы. — 
Поэтому процедура при-
своения школе имени ди-
пломата прошла быстро. 
В каждом классе учителя 
провели занятия, на кото-
рых рассказали учащим-
ся о Карлове, о том, как 
он погиб и за что получил 
звание Героя России, что-
бы дети понимали, почему 
это имя носит их школа.

Не отличник, 
но без троек 

Школа №648 открыта 
на Флотской улице в 1967 
году: тогда квартал только 
начал заселяться. Здесь до 
сих пор есть дома дипло-
матов, госслужащих, ак-
тёров и циркачей. Андрей, 
у которого и отец, и дед 
были дипломатами, уже 
в старших классах решил 
продолжить традицию 
семьи. Он жил на Фести-
вальной улице, где сей-
час живёт его мать, а поз-

же вместе с женой пере-
ехал на Петрозаводскую.

Одноклассница Лариса 
Боброва обнаружила уди-
вительный факт: рядом с 
местом, где похоронен Ан-
дрей, расположена моги-
ла её мужа, тоже их одно-
классника.

— Он был положитель-
ный со всех сторон, мы 
все дружили, — вспоми-
нает Лариса Боброва, — 
Андрей прекрасно учил-
ся. Крепкий, загорелый, 
подтянутый. Все знали, 
что он пойдёт по диплома-
тической линии. Его отец 

рано умер, он жил с мамой 
и был очень целеустрем-
лённым, даже ни на кого 
из девочек не смотрел.

Первое здание шко-
лы, на 2-м этаже которо-
го в 33-м кабинете учил-
ся 10-й «Б», стоит бли-
же к Флотской улице. В 
этом году оно отпразднует 
50-летие, сейчас здесь на-
ходится начальная школа. 
А в 1971-м 10-й «Б» стал 
первым выпуском деся-
тилетки №648.

— Когда я только при-
шла, мы сидели по три 
человека за партой: так 

много детей было в новом 
районе, — вспоминает ещё 
одна одноклассница Нина 
Граблева. — Андрей сидел 
на камчатке — на послед-
ней парте в среднем ряду. 
По всем предметам учил-
ся хорошо: не отличник, 
но без троек. Скромный, 
интеллигентный парень.

— Мой будущий муж 
ходил тогда с длинными 
волосами, а ведь нельзя 
было, — добавляет Лари-
са Боброва. — Но Андрей 
ничего, чтобы выделять-
ся, не делал.

Автографы 
Гагарина 
и Ким Чен Ира

Уже в январе в музейном 
уголке школы, посвящён-
ном русской дипломатии, 
появились первые экспо-
наты. Их передала вдова 
Андрея Карлова Марина 
Михайловна.

— Это необычная семья, 
— говорит директор шко-
лы №648 Наталья Горба-
тых. — Марина Карлова 
— внимательный и очень 
отзывчивый человек. Не-
смотря на её горе, она пе-
редала в наш зарождаю-
щийся музей дневник вы-
пускного класса, где Анд-
рей написал: «Переведён 
в Институт международ-
ных отношений». У нас 
есть и фотография, кото-
рую подарил маленькому 
Андрюше Карлову Юрий 
Гагарин, с автографом, и 
фото, на котором оставил 
свою подпись глава КНДР 
Ким Чен Ир, когда уже 
состоявшийся дипломат 
служил в Корее.

Развивать музей будут 
ученики школы, а в день 
рождения дипломата, 4 
февраля, здесь планиру-
ют отмечать день его па-
мяти.

Юлия ВАНИНА

В классе Андрей Карлов 
сидел на камчатке

В школе он был 
очень целеустремлённым, даже
ни на кого из девочек не смотрел

Школу в районе Ховрино 
назвали именем погибшего
в Турции российского посла 
Андрея Карлова

Старое здание школы №648 летом этого года отметит 50-летие

Дипломат Андрей Карлов (справа) с министром иностранных 
дел РФ Сергеем Лавровым
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Недавно 
внимание 
зоозащит-
ников сто-
лицы при-

влёк кальянный бар на 
Беговой улице, где мож-
но пообщаться с малень-
кой львицей Валей. Как 
рассказали сотрудни-
ки заведения, сейчас ей 
3,5 месяца, в баре дикая 
кошка будет радовать го-
стей только до достиже-
ния ею пятимесячного 
возраста, а потом поедет 
в новый дом.

Она у нас 
четвёртая

— Это уже четвёртая 
наша львица. Берём их из 
разных зоопарков, цирков. 
Чаще выкупаем животных, 
у некоторых зоо парков бе-
рём в аренду, потом возвра-
щаем обратно. Валю взя-
ли из какого-то бродячего 
цирка, — рассказал адми-
нистратор бара Артём.

В кальянной у Вали 
есть отдельный большой 
вольер. По словам сотруд-
ников, её кормят свежей 
говядиной, дают вита-
мины, за здоровьем сле-
дит профессиональный 
ветеринар. Все прививки 
и паспорт у львицы есть. В 
кальянной она находит-
ся не более трёх-четырёх 
часов в сутки, остальное 
время дикая кошка жи-
вёт в частном загород-
ном доме.

— Валя играет, прику-
сывает иногда, но серьёз-
ных инцидентов не было. 
Некоторые люди волну-
ются за неё, но, поверьте, 
мы с животным очень хо-
рошо обращаемся, — уве-
ряет Артём.

Отдают 
безвозмездно

По словам администра-
тора, подросших живот-
ных стараются отдать в 
лучшие места, чем те, от-

куда взяли. Делается это 
безвозмездно. Когда при-
дёт время расставаться, 
сотрудники бара начнут 
договариваться с разны-
ми зоопарками о дальней-
шей судьбе Вали. Первая 
львица, «работавшая» в 
баре, сейчас живёт в зо-
опарке Нальчика, ей уже 
полтора года. 

На каком 
основании?

Как сообщили «Северу 
столицы» в пресс-службе 
столичного Департамен-
та природопользования и 

охраны окружающей сре-
ды, в ведомство поступил 
звонок от граждан на го-
рячую линию с просьбой 
разобраться, на законных 
ли основаниях львёнок 
находится в кальянной. В 
данный момент инспекто-
ры управления экологиче-
ского контроля запросили 
документы у организации, 
проводится проверка.

Напомним, что столич-
ные депутаты разрабаты-
вают закон «О животном 
мире», который определит 
нормы содержания диких 
питомцев в квартирах и 
контактных зоопарках 
столицы. Эта тема весьма 
актуальна для САО. Пару 
лет назад много шума на-
делала история с содер-
жанием леопарда в под-
вале дома на улице Зорге 
в районе Сокол, а в районе 
Ховрино в квартире живёт 
рысь, соседство с которой 
весьма не нравится сосе-
дям.

Ксения ЧАЙКОВСКАЯ

Львица Валя 
из кальянной
В баре на Беговой «работает» дикая кошка

Первая львица, 
«работавшая» 
в баре, сейчас 
живёт 
в зоопарке 
Нальчика

Больше заботиться о 
своих питомцах начали, 
по словам ветеринарных 
врачей, владельцы собак. 

— За эту зиму было го-
раздо меньше случаев за-
болеваний животных, свя-
занных с холодами, — от-
мечает ветеринарный врач 
СББЖ САО Роман Тимо-
феев. — У меня не было 
ни одного пациента с об-
морожениями. Были все-
го два случая дерматита, 
возникшего из-за того, 
что на лапы собаки по-
пали реагенты, тогда как 
раньше таких пациентов 
было множество. Вероят-
но, это связано с тем, что 
владельцы стали более от-
ветственно относиться к 
своим животным.

Одна из основных опас-
ностей, подстерегающих 
собак зимой, — переох-
лаждение. Пёс при этом 
начинает дрожать, под-
жимать лапы. 

— Нормальная темпера-
тура для домашней соба-
ки — плюс 15-20 градусов, 
— поясняет Роман Тимо-
феев. — Их физиологиче-
ские терморегулирующие 
механизмы настроены на 
поддержание постоянной 
температуры тела именно 
при таких условиях. Когда 
комнатную собаку выво-

дят на улицу, где темпера-
тура минус 10-20 градусов, 
она испытывает так назы-
ваемый температурный 
шок. Терморегулирующие 
механизмы не всегда вы-
держивают такую нагруз-
ку, не успевают перестро-
иться, и собака простужа-
ется. У щенков из-за пе-
реохлаждения страдают 
суставы, что провоцирует 
артрит — тяжёлое хрони-
ческое заболевание. У ма-
леньких собак из-за пе-
реохлаждения возникает 
пневмония, которая ле-
чится довольно тяжело. 

Врачи советуют с ран-
него возраста закалять 
четвероногих: им нужны 
полноценные прогулки с 
достаточной физической 
нагрузкой. Не стоит от-
казываться от одежды для 
собак. Нежелательно за-
ставлять животное долго 
сидеть или лежать на сне-
гу, пусть побольше двига-
ется. При температуре воз-
духа ниже минус 15 лучше 
сократить время прогулки. 
Опасны также прогулки 
под холодным дождём и 
мокрым снегом. Хотя не-
которые породы, напри-
мер сибирские хаски или 
аляскинский маламут, мо-
розам только рады.

Ксения ДЕМЬЯНЕНКО

Как закаливать 
собак
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ВЕТСОВЕТ

Львицу кормят свежим мясом, дают витамины, за её здоровьем следит ветеринар

При переохлаждении собака начинает дрожать, поджимать лапы
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В 
том, что 
школьники 
перестали са-
мостоятель-
но выполнять 

домашнее задание, при-
нято винить Интернет. 
Мол, он наводнён сай-
тами с готовыми домаш-
ними заданиями (ГДЗ), 
если бы их не было, дети 
бы не списывали, а дела-
ли всё сами. Своим мне-
нием на этот счёт поде-
лились психологи и педа-
гоги из САО.

«Решебники» 
на бересте

— Интернет тут ни при 
чём: списывали уроки 
всегда. Сколько сборни-
ков готовых домашних 
заданий, «решебников», 
«помощников для учени-
ков» издавалось в 1990-е 
годы, помните? — гово-
рит психолог Центра дет-
ского развития на Ленин-
градском проспекте Ека-
терина Кузнецова. — А до 
появления печатных «ре-
шебников» списывали у 
одноклассников, шпар-
галки находили даже сре-
ди берестяных грамот в 
древнем Новгороде. При-
чин списывания может 
быть несколько: нехват-
ка времени — дети, осо-
бенно в старших классах, 
сильно перегружены; не-
способность или неуме-
ние выполнить задание 
самостоятельно; отсут-
ствие интереса и мотива-
ции к учёбе. Кроме того, 
срабатывает принцип эко-
номии: если что-то можно 
сделать быстрее и проще, 
зачем делать это дольше и 
сложнее? 

Выдают запятые
С причинами невыпол-

нения домашнего зада-
ния школе справиться не 
под силу, это глобальная 
проб лема, но сократить 
размах этого явления пы-
таются многие учителя. 

— В начале каждого 
учебного года я напоми-

наю детям, что тот, кто 
списывает, обманывает 
самого себя, и в течение 
двух-трёх недель строго 
отслеживаю все попыт-
ки сдать мне списанное 
домашнее задание, — го-
ворит учитель математи-
ки гимназии №1409 на Хо-
дынском бульваре Людми-
ла Вахитова. — Мы обсуж-
даем каждый случай, и 
очень скоро дети переста-
ют заходить на сайты ГДЗ. 
Узнать «плагиат» учитель 
может с первого взгляда: 
большая часть такой ин-
формации размещена в 
Интернете давно, а в тре-
бованиях к оформлению 
работ каждый год что-то 
меняется: форма ответа, 

расстановка знаков, мас-
штаб чертежей и многое 
другое. 

Не уличить, 
а научить

— Не надо лукавить, 
физика — наука слож-

ная, легко даётся не всем, 
и в старших классах дети 
обычно уже понимают, 
нужен им этот предмет в 
будущем или нет, — при-
знаёт преподаватель фи-
зики отделения поли-
технического колледжа 
им. Годовикова на улице 
Клары Цеткин Ирина Те-
мирбекова. — Если вижу, 
что списал сильный уче-
ник, — вызываю его к до-
ске и прошу решить всё 
ещё раз. Тут происходит 
главное: у доски ребёнок 
решает задачу, понима-
ет, как это делается. Если 
списанное задание сдаёт 
тот, кто послабее, то даже 
радоваться надо: значит, 
ему не всё равно, хочет 

соответствовать требо-
ваниям. В любом случае 
главное — не уличить 
ребёнка в списывании, а 
добиться того, чтобы он 
понял тему и научился 
выполнять задания дан-
ного типа.

Ответ в голове
В большинстве школ 

есть педагоги, которые хо-
тят искоренить саму воз-
можность списывания.

— Не надо детей прово-
цировать: давать задания, 
на которые можно найти 
готовый ответ, — говорит 
учитель английского язы-
ка школы №185 на Михал-
ковской улице Асият Зола-
ева. — Я все задания со-
ставляю сама, ответы ре-
бёнок может найти только 
у себя в голове или загля-
нув в соответствующий 
раздел в учебнике. Дру-
гой вариант — скомпоно-
вать задания из учебника 
или рабочей тетради впе-
ремешку, чтобы готовыми 
ответами было невозмож-
но воспользоваться.

Марина МАКЕЕВА

РОДИТЕЛЯМ

Дай ссылку 
на «домашку»!

Если слабый 
ученик 
нашёл решение 
в Интернете — 
значит, ему
не всё равно

Как мне стать 
уверенной?

Хочу стать более 
уверенной в себе. 

Когда передо мной ставят 
какую-то новую задачу, у меня 
появляется ощущение паники. 
И только когда задача 
решена, я с удивлением 
обнаруживаю, что справи-
лась. А в следующий раз — 
снова тревога. Как мне 
избавиться от неуверенности?

Оксана М., 
жительница округа

Отвечает психолог Маргарита 
Кузнецова:

— Система 
убеждений че-
ловека начи-
нает склады-
ваться с само-
го рождения. 
Некоторые убеждения, заложен-
ные очень рано, укрепляются в 
сознании, другие уходят. Про-
цесс формирования личности 
похож на строительство дома — 
от фундамента к крыше. Поэто-
му изменить  какую-либо деталь 
дома проще, чем менять что-то 
в его фундаменте.

Однако возможность изме-
нений есть: можно начать с 
анализа мыслей, которые по-
являются, когда вы оказывае-
тесь перед новой задачей. Эти 
мысли на поверхностном уров-
не отражают ваши глубинные 
убеждения. Если получить к 
ним доступ и скорректировать 
их, ощущение паники уйдёт.

Например, если когда-то у 
маленькой девочки возникло 
убеждение «Я — неудачница», 
после коррекции оно превра-
тится в «Я способная». И тогда 
вместо паники может появить-
ся интерес к новым задачам, ко-
торые позволят проявить себя.

Обратиться за бесплатной 
психологической помощью в САО 
можно по адресам:
территориальный отдел 
психологической помощи САО — 
пр. Аэропорта, 11,
тел. (499) 157-9667; участковый 
отдел «Головинский» — 3-й 
Лихачёвский пер., 3, корп. 2., 
тел. (495) 454-4094

НА ПРИЁМЕ
У ПСИХОЛОГА 

Почему школьники ищут ответы на задачи в Интернете?
Сколько времени 
тратить на уроки?
Согласно приказу Минобра-
зования, на выполнение до-
машнего задания должно 
уходить не больше: 

1,5 часа — во 2-3-х классах;
2 часа — в 4-5-х классах;
2,5 часа — в 6-8-х классах;
3,5 часа — в 9-11-х классах.

В 1-м классе на дом не за-
дают.
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И з Чечни Ге-
рой Рос-
сийской 
Федерации 
Владимир 

Коргутов улетал ясным 
сентябрьским днём. Он 
служил здесь с весны по 
осень 1995 года, был ра-
нен, потерял несколько 
боевых товарищей, од-
нако покидать землю, на 
которой стреляли и уби-
вали, ему не хотелось.

— Мне кажется, я ро-
дился для войны, не слу-
чайно первым моим сло-
вом было не привычное 
«мама», а «солдатики», — 
рассказывает полковник, 
ныне возглавляющий во-
енную кафедру Высшей 
школы экономики в САО.

Заменил 
сослуживца

Владимир Коргутов — 
земляк писателя Михаи-
ла Шолохова, и в Чечне у 
него был радиопозывной 
«Дон». Связать свою судь-
бу с армией он решил ещё 
в детстве, после школы 
поступил в Алма-Атин-
ское общевойсковое учи-
лище. В 1994 году приказ 
собираться в горячую точ-
ку застал его на Урале. В 
Чечне Владимиру Коргу-
тову предстояло заменить 
на должности начальни-
ка разведки 276-го мото-
стрелкового полка Ураль-
ского военного округа 
своего друга и сослужив-
ца Юрия Шадуру.

— Он твердил, что обя-
зательно вернётся на Кав-
каз. Я отговаривал, но 
безрезультатно. Увы, во 
время второй команди-
ровки Юра, прикрывая 
своих бойцов, погиб. Это 
был отличный парень, 
прекрасный офицер. Ему 
посмертно присвоено зва-
ние Героя Российской Фе-

дерации, — говорит Вла-
димир Коргутов.

Выстрел на двоих
Задача у разведчиков 

была на первый взгляд 
простая: обнару ж ить 
противника, но в бой 
не вступать, дожидать-
ся подкреп ления. Но ча-
сто бойцам Владимира 
Коргутова приходилось 
уничтожать боевиков са-
мим, потому что перебро-
ска дополнительных сил 
требовала времени и у бо-
евиков появлялся шанс 
ускользнуть.

Одна ж ды больш у ю 
группу разведчики обез-
вредили на юго-восто-
ке Чечни. Им тогда уда-
лось настолько скрытно 
окружить бандитов, что 
те и сопротивления-то 
толком оказать не смог-
ли. Уйти успели лишь два 
снайпера, которые укры-
лись в здании местной 
школы и открыли огонь. 

Замолчать их заставил 
выстрел из гранатомёта, 
произведённый Влади-
миром Коргутовым. За 
успешную операцию и за 
отсутствие потерь среди 
бойцов Владимир Алек-

сандрович был удостоен 
звания Героя Российской 
Федерации.

Лишь бы не плен
Попасть в плен к банди-

там — эта участь была са-
мой страшной для солдат 
и офицеров, воевавших в 
Чечне. Пленных боевики 
казнили или превраща-
ли в рабов. Неудивитель-
но, что, когда появлялась 
возможность вытащить 
своих, разведчики себя не 
жалели. Однажды Влади-
мир Коргутов и его бойцы 
освободили из плена двух 
солдат и офицера. Держа-
ли ребят в сыром подвале, 
выглядели они ужасно — 
исхудавшие, в лохмотьях, 
с сильными кровоподтёка-

ми — и в то, что теперь сво-
бодны, поверили не сразу.

— Им было тяжело не 
только физически, но и 
морально, потому что 
бандиты делали всё, что-
бы сломать их, — говорит 
офицер.

Спасибо, что живой
Первое ранение Вла-

димир Коргутов полу-
чил в бою у села Гильды-
ген. Пуля тогда задела ле-
вую ногу. Второе ранение 
было более серьёзным. У 
одной из горных рек танк, 
на котором ехал Влади-
мир Александрович, по-
дорвался на мине. Офи-
цера подбросило вверх ме-
тров на пятнадцать, при 
приземлении он сильно 
ударился о броню, поте-
рял сознание и в себя при-
шёл только в госпитале. 

— Первые дни меня 
сильно тошнило, а голова 
просто раскалывалась. Но 
это всё мелочи, главное — 
живой остался, — считает 
Владимир Коргутов.

Роман ФЛЕЙШЕР

НАШИ СОСЕДИ

Позывной «Дон»
Полковник Владимир Коргутов о том, 
что ему пришлось пережить на первой чеченской войне

Самым 
страшным 
в Чечне было 
попасть в плен 
к бандитам

На вопросы отвечает 
главный редактор 
интернет-портала
«Грамота.ру»
Владимир Пахомов

Ябедой-корябедой ча-
сто дразнят друг друга 
дети. Но почему именно 
так?

В русском языке слово 
ябеда используется в двух 
значениях: 1) то же, что 
ябедник, то есть тот, кто 
ябедничает, доносчик, 
наушник; 2) мелкий до-
нос, клевета (первона-
чально — письменный 
донос). Второе значение, 
впрочем, уже можно на-
звать устаревшим.

«Историко-этимоло-
гический словарь совре-
менного русского языка» 
П.Я.Черных (М., 1999) со-
общает нам следующее. 
В древнерусском язы-
ке существовало слово 
ябетьникъ (оно восходит 
к древнескандинавскому 
embatti — «должность», 
«служба», «пост», того 
же корня, что и немецкое 
Amt — «служба», «долж-
ность»). Ябетьникъ — так 
называлось лицо, зани-
мавшее судебную долж-
ность (доводчика, следо-
вателя, обвинителя). Поз-
же, к XVI веку, это слово 
получило новое значе-
ние — «клеветник», но и 
старое ещё сохранялось. 
Слово ябеда появляется 
позже. По словам выдаю-
щегося российского исто-
рика Василия Ключев-
ского, «в... смысле клеве-
ты, крючкодейства явля-
ется ябеда в памятниках 
XV, XVI веков» (к сожа-
лению, фактических дан-
ных здесь не приводится). 

В середине XVIII века 
ябеда уже было обыч-
ным, обиходным словом 
со старыми значениями 
— «прошение, поданное 
в суд или другое прави-
тельственное учрежде-
ние», «судебное дело», 
«процесс» — и новыми, 
хотя и появившимися 
почти одновременно, — 
«крючкотворство», «су-
тяжничество», «клеве-
та». Ну а позднее так ста-
ли называть и того, кто 
ябедничает.

Кто такой 
ябеда?

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

АНТИТЕРРОР ЧТО ДЕЛАТЬ ПРИ РАЗНЫХ УРОВНЯХ ОПАСНОСТИ

КАК ЭТО
ПО-РУССКИ?

Сейчас Владимир Коргутов возглавляет военную кафедру 
Высшей школы экономики

Разведчикам часто приходилось уничтожать боевиков самим, 
потому что переброска дополнительных сил требовала времени
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Почему волейбо-
листки счита-
ются самыми 
красивыми сре-
ди спортсме-

нок и когда лучше сделать пер-
вые шаги в покорении мяча 
и сетки, рассказала тренер 
спортшколы олимпийского 
резерва «Виктория» 
Мария Климкина.

1 Говорят, в секции 
по волейболу принимают 

только рослых детей. Это так?
Рост для волейбола нужен, од-

нако не меньшее значение име-
ют скорость, прыгучесть и бы-
строта мышления, поэтому не-
редки случаи, когда невысокие 
ребята добиваются значитель-
ных успехов. Немаловажно и то, 
что развиваются дети по-разно-
му: девочки растут до 15-16 лет, 
мальчики — вообще до 20. На-
пример, я, когда начала зани-
маться волейболом, была са-
мой маленькой в группе — все-
го 164 сантиметра, но потом вы-
росла до 187. 

2 Раньше волейболом 
начинали заниматься с 11-12 

лет, а сейчас — с восьми. 
Почему?

Современные дети предпо-
читают сидеть дома с планше-
том, уроков физкультуры у них 
мало, и большинство приходят 
в спортшколу неподготовлен-
ными. Поэтому заниматься с 
ними лучше начинать в 8-9 лет, 
чтобы наверстать упущенное. К 
тому же с 11-12 лет ребята начи-
нают выступать на первенстве 
Москвы и России, а для этого 
нужно обучить их азам техни-
ки, на что уходит два-три года. 

3 Противников в волейболе 
разделяет сетка — значит, 
риск получения травмы 
приближается к нулю?

Не совсем, потому что 
при атаке и на блоке приходится 
много прыгать. Чтобы избежать 
травм, рекомендуется надевать 
кроссовки, предназначенные 
для игры в волейбол. Их изго-
тавливают по специальной тех-
нологии, чтобы снизить нагруз-
ку на голеностоп при приземле-
нии. Ещё понадобятся наколен-
ники, которые минимизируют 
риск получения травмы коле-
ней. Кроссовки и наколенни-
ки обойдутся в 4-5 тысяч рублей.

4 Реально ли после 
спортшколы попасть 

в сборную или 
в профессиональный клуб?

Можно, но для этого надо 
много работать. Среди моих 
учениц есть те, кто добился дей-
ствительно серьёзных успехов, 
например Анастасия Бавыки-
на, которая играет за москов-
ское «Динамо» и уже несколько 
раз призывалась в сборную Рос-
сии, и Алла Галеева из красно-
ярского «Енисея» — в этом году 
её, надеюсь, тоже включат в со-
став национальной команды. 

Конечно, попасть в профес-
сиональный спорт суждено не 
всем, однако это не означает, 
что занятия волейболом бес-
полезны. Он дарит массу пози-
тивных эмоций, поэтому мно-
гие выпускники школы охотно 
играют в вузовских командах 
и на любительских турнирах. 
Ещё волейбол развивает бы-
строту мышления, привива-
ет ответственность, а эти каче-
ства обязательно пригодятся в 

дальнейшей жизни. Для дево-
чек занятия полезны ещё и тем, 
что делают фигуру стройной, не 
случайно среди спортсменок во-
лейболистки всегда самые кра-
сивые.

5 У каждого 
профессионального 

волейболиста есть игровое 
амплуа, которое, как иногда 
шутят, уже пора в паспорте 
рядом с группой крови 
указывать. Определяют его ещё 
в школе?

Да, выбор зависит от способ-
ностей ребёнка. На роль связу-
ющего идеально подходят дети 

хитрые и обладающие хороши-
ми скоростными качествами. 
Либеро — основной принимаю-
щий игрок — должен быть под-
вижным и ловким. С функция-
ми диагонального, центрально-
го блокирующего и доигровщи-
ка, которые составляют главную 
ударную силу команды, лучше 
всего справляются прыгучие и 
высокие ребята и девочки. Од-
нако выбор амплуа не означа-
ет, что ребёнок будет осваивать 

лишь что-то одно. Главная зада-
ча тренера — научить азам всех 
технических элементов, поэто-
му даже в профессиональном 
спорте игроки иногда меняют 
определённую для них ещё в 
спортшколе позицию.

Роман ФЛЕЙШЕР

Адрес спортивной школы олимпийского 
резерва №73 «Виктория»: 
ул. Алабяна, 13,
корп. 1. Тел. (499) 195-9843

Девочки растут 
до 15-16 лет, 
мальчики — 
вообще до 20

Почему волейболистки
самые красивые
Пять вопросов о народной игре
тренеру спортивной школы «Виктория»

Тренер спортшколы 
Мария Климкина помогает детям 
сделать первые шаги в волейболе

Рост для волейбола нужен, однако не меньшее значение имеют скорость, 
прыгучесть и быстрота мышления
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Высший —
ещё не лучший

Цвет хлеба зависит от 
муки: белый пекут из 
пшеничной, чёрный — из 
ржаной. Последний, ко-
нечно, кисловат, поэто-
му чаще всего покупате-
ли отдают предпочтение 
румяным батонам. Одна-
ко, уверяет Елена Мелеш-
кина, пользы от ржаного 
хлеба намного больше, 
чем от белого.

Основная причина — 
в составе муки. Для хру-
стящего белого хлеба, как 
правило, берут муку выс-
шего сорта. Смалывается 
она из центральной части 
зёрен, в которой много 
крахмала и клейковины, 
поэтому изделия получа-
ются подрумяненными 
и аппетитными. Однако 
пригоден такой хлеб лишь 
для утоления сильного го-
лода.

— Дело в том, что полез-
ные вещества содержатся 
не в центральной части 
зерновки, а в периферий-
ной, но она при приготов-
лении муки высшего сор-
та не используется. Серый 
хлеб, напротив, пекут из 
муки более низких сор-
тов, получаемой из пери-
ферийных сегментов, по-

этому он больше насыщен 
калием, железом и каль-
цием, которые необходи-
мы организму человека, — 
считает Елена Павловна.

Пополам 
с гречихой и льном

Если кисловатый вкус 
чёрного хлеба не по душе, 
а принципы правильного 
питания соблюсти хочет-
ся, можно покупать изде-
лия с добавлением других 
зерновых культур. Вкус у 
них почти такой же, как 
у белого хлеба, а пользы 
намного больше. Напри-
мер, ржаной хлеб с льня-
ной мукой обладает ан-
тиканцерогенными свой-
ствами. Кирпичики с гре-
чишной мукой содержат 
много железа и пойдут на 
пользу людям, страдаю-
щим аллергическими за-
болеваниями, диабетом 
или анемией. Наконец, 
достойную альтернати-
ву батонам составит ржа-
но-пшеничный хлеб, на-
пример «Дарницкий» или 
«Украинский».

— Во ржи в нужной про-
порции содержатся не вос-
производимые организ-
мом человека аминокис-
лоты. Ещё ржаной хлеб 

богат пищевыми волок-
нами, которые выводят 
вредные вещества, — уве-
ряет директор Всероссий-
ского научно-исследова-
тельского института зер-
на и продуктов его пере-
работки.

Кому полезны 
калории

Однако есть катего-
рии людей, которым 
белый хлеб принесёт 
пользу. Например, тем, 
кто занят тяжёлым фи-
зическим трудом. Пше-
ничный хлеб прекрасно 
усваивается организмом, 
хорошо сочетается с мя-
сом, молоком и другими 
продуктами и имеет 

высокую энергетическую 
ценность.

— Но если человек ве-
дёт малоподвижный образ 
жизни, то белый хлеб из 

муки высшего сорта из ра-
циона  лучше исключить: 
он может стать причиной 
увеличения веса, — гово-
рит Елена Мелешкина.

Лекарство 
для народа

Еще полтора-два сто-
летия назад в России ели 
преимущественно ржа-
ной хлеб, а белый толь-
ко по праздникам. Со-
ветское правительство, 
опиравшееся на рабо-
чих и крестьян, постави-
ло себе задачу это изме-
нить, и в магазинах ста-
ли продавать в основном 

изделия из пшеничной 

муки. Люди к их вкусу бы-
стро привыкли, поэтому 
по сей день спрос на про-
дукцию из такой муки са-
мый высокий: не случай-
но пшеницы в России со-
бирают десятки миллио-
нов тонн в год, а ржи — от 
2 до 4 млн тонн. Елена Ме-
лешкина уверена: ситуа-
цию пора менять, причём 
на государственном уров-
не, потому что речь идёт 
о здоровье нации. Кста-
ти, именно по такому пути 
пошла Финляндия: когда 
среди людей 40-50 лет ста-
ло увеличиваться коли-
чество сердечно-сосуди-
стых заболеваний, прави-
тельство страны приняло 
специальную программу 
для расширения ассор-
тимента ржаного хлеба, 
препятствующего разви-
тию таких болезней.

Роман ФЛЕЙШЕР

Пшеничный 
или ржаной? Выбираем 

полезный 
для здоровья хлеб

Ржаной хлеб 
с льняной 
мукой обладает 
антиканцерогенными 
свойствами

А ссортимент хлеба в 
магазинах сейчас не-
обычайно велик. О 
том, какой стоит вы-
бирать: чёрный, бе-

лый или с добавками, рассказа-
ла директор Всероссийского науч-
но-исследовательского института 
зерна и продуктов его переработки 
из САО Елена Мелешкина.

Ищите «Север столицы»
в социальных сетях!
«ВК» — vk.com/severstolizy
«Фейсбук» — facebook.com/Север-Столицы-537055263103201
«Твиттер» — twitter.com/severstolizy
«Инстаграм» —  instagram.com/sever_stolizy

Новости, фото, видео, конкурсы,
призы, приколы от любимой газеты —
каждый день в вашей ленте!
Заходите, подписывайтесь, 
комментируйте и ставьте «лайки».
Самые активные участники
станут героями наших публикаций

У хлеба 
с добавлением 
льняной или 
гречишной 
муки вкус 
почти как 
у белого, 
а пользы 
намного 
больше
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В 
День защитни-
ка Отечества мож-
но подарить свое-
му мужчине день 
на диване, а мож-

но интересное приключение, 
о котором он будет вспоминать 
весь год. В Северном округе для 
сильной половины человече-
ства  подготовили соревнования 
по жиму штанги и мини-фут-
болу, шоу от мастеров джиги-
товки, даже можно попробовать 
свои силы в чирлидинге.

Джигитовка 
в Беговом

Отметить День защитника Оте-
чества по-мужски предлагает Цен-
тральный Московский ипподром 
(Беговая ул., 22). 23 февраля в 12.00 
здесь начнутся конные бега. Жела-
ющих прокатят на русской тройке, 
опасные трюки на спине летящей 
во весь опор лошади выполнят ка-
заки — мастера джигитовки, эф-
фектные номера покажут профес-
сионалы автоспорта. Зрители смо-
гут принять участие в розыгрыше 
призов и послушать концерт.

Ф и зк у л ьт у рно -до с у г овы й 
центр «Русь» (Ленинградский 
просп., 28) приглашает сыграть в 
настольный теннис или дартс. 21 
и 23 февраля в 17.00 здесь пройдут 
игры, после которых всех угостят 
горячим чаем.

Мини-футбол 
в Бескудниковском

На первый этап соревнований 
по мини-футболу для взрослых в 
рамках спартакиады «Спорт для 
всех» приглашает спортшкола 
№76 (Бескудниковский бул., 12). 

Начало турнира — 26 февраля в 
9.00. К участию приглашают-
ся болельщики из всех районов 
округа. Турнир продлится до 12 
марта.

Чирлидинг 
в Восточном 
Дегунине

На праздник всей семьёй мож-
но отправиться в дом культуры 
«Ассоль» (Керамический пр., 45, 
корп. 1). Фестиваль «Чирлидинг 
для всех» начнётся в 12.00 23 фев-
раля. Организаторы запланиро-
вали разогревающий флешмоб, 
зажигательный конкурс крича-
лок и весёлые эстафеты.

Казачий хор 
в Западном 
Дегунине

Послушать выступления Мо-
сковского казачьего хора, артиста 
Алексея Халяпина и фолк-груп-
пы «Терёха» приглашает Дом 
культуры железнодорожников 
(Новая ул., 2). Концерт начнёт-
ся 20 февраля в 18.00 и продлит-
ся полтора часа.

Потягать штангу 
в Коптеве

Помериться силой мужчины 
смогут в досуговом центре «Бри-
гантина» (ул. Зои и Александра 

Космодемьянских, 35/1). Первый 
этап традиционного ежегодного 
турнира по жиму штанги лёжа со-
стоится 21 и 22 февраля с 17.00 до 
21.00. Организаторы ждут около 
50 мужчин в самой хорошей фи-
зической форме.

Насладиться танцем 
в Головинском

Детская танцевальная сту-
дия «Визави» досугового цен-
тра «Родник» (Онежская ул., 2) 
приглашает на своё выступле-
ние всех желающих 22 февраля 
в 12.00.

Юлия ВАНИНА

НА ДОСУГЕ

АФИША

Пастельные тона 
на Дмитровке

В ЦКиТ «Нега» (Дмитров-
ское ш., 33, стр. 5) до 28 фев-
раля включительно продол-
жается выставка пейзажей 
священника Георгия Парфё-
нова. Работы, выполненные 
пастелью, отражают состо-
яние души художника в раз-
личные периоды жизни.
Вход свободный.
Подробности 
по тел. (499) 976-5895.

Цветочные мотивы 
на улице 8 Марта

Выставка цветочных натюр-
мортов художницы Анны Жир-
новой, члена объединения «Воз-
рождение», будет проходить до 
28 февраля включительно в биб-
лиотеке №32 (ул. 8 Марта, 15). 
Вход свободный.
Подробности 
по тел. (499) 152-3232.

На Соколе выступит 
Лика Рулла

Певица и актриса Лика Рул-
ла выступит с камерными кон-
цертами «Монологи о любви» 
6 марта, 4 и 26 апреля в Цен-
тре драматургии и режиссуры 
на Соколе.

Певица исполнит песни из 
репертуара Людмилы Гурчен-
ко, Далиды, Сержа Генсбу-
ра, Жанны Рождественской, 
групп «Город 312», «Ноль» и 
стихи Марины Цветаевой, Ро-
берта Рождественского, Бел-
лы Ахмадулиной и других.
Вход по билетам.
Подробности 
по тел. (499) 728-0767.

В Коптеве расскажут 
о машинах времён войны
В музее автомобильных исто-
рий (Коптевская ул., 71) с 23 
по 26 февраля пройдёт вы-
ставка «Машины на дорогах 
войны». Например, посетите-
ли узнают, на каких машинах 
доставляли продовольствие в 
блокадный Ленинград.
Вход по билетам.
Подробности по тел. 
(495) 286-7254.

Ксения ЧАЙКОВСКАЯ, 
Роман ФЛЕЙШЕР

На коне и со штангой

Помериться силой 
мужчины смогут 
в досуговом центре 
«Бригантина»

Новых солистов – про-
живающих в районе За-
падное Дегунино ветеранов 
войны и ветеранов труда – 
даже с минимальными во-
кальными навыками ждёт 
вокальная студия, работаю-
щая в ДК «Восход» на улице 
Маршала Федоренко.

Набор на бесплатные за-
нятия идёт также в детский 
хор «Песенка». Кандидатам 
– детям от 5 до 10 лет – сна-
чала предстоит прослуши-
вание. Репетиции хора про-
ходят два раза в неделю по 
30 минут. 

В  ДК «Восход» можно по-
пробовать себя в актёрском 
мастерстве.

– Недавно наша студия 
«Город талантов» прошла се-
рьёзную модернизацию. По-
явились новые декорации и 
реквизит. Принимаем детей 
от 7 до 15 лет. Они смогут по-
пробовать себя в актёрстве, 
режиссуре и как художни-
ки-постановщики, — гово-
рит художественный руко-
водитель ДК «Восход» ре-
жиссёр театрализованных 
представлений и праздни-
ков Ирина Зацаринская.

Любители настольных 
игр могут записаться в сту-
дию спортивно-настоль-
ных игр «Новус». Здесь 
научат основам морско-
го бильярда (он же новус), 
настольного тенниса, ша-
шек, шахмат, настольного 
хоккея.

Бесплатные студии ДК 
«Восход» готовы принять 
по 10-15 человек.

Ксения ЧАЙКОВСКАЯ

Записаться в студии и узнать 
подробности можно 
по тел. (495) 486-7371

Актёрскому мастерству 
и пению обучат в ДК «Восход»

ИЩЕМ ТАЛАНТЫ

Как не дать заскучать мужчинам в праздничные дни
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На Центральном Московском ипподроме предложат прокатиться на лошадях

Детский хор «Песенка» 
приглашает кандидатов 
на прослушивание
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В 
фильмогра-
фии актри-
сы Катерины 
Шпицы бо-
лее десятка 

ролей. В прошлом году 
на экраны вышло сразу 
несколько фильмов с её 
участием, среди которых 
великолепный «Эки-
паж». Катерина уже не 
первый год живёт на Се-
вере столицы — в районе 
Аэропорт — и любит это 
место всей душой.

Машину не вожу 
принципиально
— Однажды в интервью ты 
рассказывала, что любишь 
свой район. Не изменила 
мнения?

— Люблю и уезжать ни-
куда не хочу: живу тут с 
2009 года. Единствен-
ное, что мне не нравится 
в моей квартире, — это чу-
довищная звукоизоляция. 
Но даже если бы мне при-
шлось искать другое жи-
льё, я бы осталась жить в 
районе Аэропорт. 
— А чем именно тебе тут 
нравится?

— Тут прекрасная энер-
гетика — мне комфортно. 
И удобная инфраструкту-
ра: транспортная доступ-
ность, магазины, парки, 
где так здорово гулять вес-

ной, Ленинградский ры-
нок. Ещё удобно, что ос-
новные пробки начина-
ются не у нас, а только в 
районе метро «Сокол». За-
мечательный район!
— Ты говоришь о пробках 
как водитель?

— Нет. Принципиаль-
но не вожу машину. Я так 
устаю, что, мне кажет-
ся, стала бы отдельным 
источником опасности на 
дороге! Да и содержать ма-
шину сейчас дороже, чем 
пользоваться такси, я всё 
просчитала. Машина — 
это страховки, техосмотр, 
смена резины, мойка, пар-
ковка… Да и в такси есть 
своя прелесть — видеть 
разных людей, иногда го-
ворить с ними и считы-
вать характер. Для чело-
века моей профессии это 
интересно.

Впервые 
наблюдала 
за китами
— В прошлом году ты много 
путешествовала как актриса 
«Экипажа». Какая страна 
больше всего поразила?

— Одним из самых яр-
ких впечатлений стала 
Индия. Это совершенно 
другой мир. Контраст-
ный и неоднозначный. Я 
ездила в составе делега-

ции на Дни российского 
кино в Мумбаи и позна-
комилась именно с этим 
городом. Столько нище-
ты и грязи, сколько уви-
дела там, я, наверное, за 
всю жизнь не встречала. И 
при этом, как ни парадок-

сально, именно там испы-
тываешь душевный подъ-
ём с первых часов пребы-
вания. 

Там много миллионе-
ров и много нищих. Разрыв 
между бедными и богаты-
ми просто космический. 
У меня есть фотографии, 
на которых видно, как 
бездом ные мамы с детьми 
спят прямо на улице, под-
стелив старую циновку. По 
вечерам видела, как люди 
закрывают свои лавки, сте-
лют рядом матрас и укла-
дываются спать на улице!
— Также с «Экипажем» ты 

ездила на 13-й кинофе-
стиваль «Возрождение» в 
Австралию. Каково это — 
улететь из осени и приле-
теть в весну?

— Я действительно уле-
тела из Москвы в октябре 
и попала в австралийскую 
весну. Какая там природа! 
У меня есть фотографии, 
которые я делала с обрыва 
над океаном. Обрыв был 
весь усыпан фиолетовыми 
цветами. А я любовалась с 
него прыгающими кита-
ми. Перед тем как кит вы-
прыгивает, над водой по-
является паровое облако. 
Так определяют прибли-
жение кита: он выдыха-
ет, потом показывается 
над водой. Это одно из 
самых ярких моих впе-
чатлений: никогда рань-
ше не наблюдала за кита-
ми вживую! Что касается 
австралийцев, то они чем-
то напомнили мне амери-
канцев. Улыбчивые, веж-
ливые, доброжелатель-
ные, но некоторая засло-
ночка от окружающих у 
них есть.

За семью 
отвечаю сама
— У тебя сын-дошкольник. 
Ты из тех мам, кто занима-
ется с детьми по каким-то 
специальным методикам и 

Актриса из «Экипажа» любит район Аэропорт за энергетику

Катерина Шпица: 
Жду в свои 
объятия хороших 
режиссёров

Единственное, 
что мне 
не нравится 
в моей 
квартире, — 
это 
звукоизоляция
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Задавайте вопросы,
предлагайте темы 
для публикаций
(495) 681-3645
info@saonews.ru

Катерина Шпица планирует посетить 
Берлинский кинофестиваль
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отдаёт сразу в несколько 
кружков?

— Нет. Не считаю, что 
это нужно ребёнку. Ду-
маю, что учёбы в жиз-
ни Германа будет ещё до-
статочно. Сейчас он хо-
дит в садик, ему там уют-
но и комфортно. Ребёнок 
не перегружен и вполне 
счастлив. Сейчас для меня 
главное — выбрать для 
него вид спорта. Найти 
то, что ему действитель-
но нравится. Герман лю-
бит танцевать, ходит на 
занятия и очень хорошо, 
ритмично двигается. Так-
же мне бы хотелось, чтобы 
он занимался футболом и 
плаванием.
— Кто помогает с воспита-
нием сына?

— Со мной живут ро-
дители. Некоторое время 
назад переехали ко мне в 
Москву. Знаю, что многие, 
наоборот, мечтают жить 
отдельно от родителей. Но 
я сейчас одна, не замужем, 
у меня нет серьёзных от-
ношений с мужчиной, на 
которого я бы могла опе-
реться. Так что за семью я 
отвечаю сама, единолич-
но. Сейчас нам нет смысла 
жить раздельно. На маме 
держится весь дом. Я снаб-
жаю финансами, вместе с 
папой выполняю роль до-
бытчика. Папа обустраи-
вает дачу и содержит её 
в прекрасном состоя-
нии, великолепно гото-
вит! Папа у меня боль-
шой поклонник Джейми 
Оливера, изучил его ре-
цепты уже вдоль и попе-
рёк. А ещё он чудесно ла-
дит с Германом. Для меня 
важно, что у сына есть пе-
ред глазами пример пары, 
в которой люди много лет 
любят друг друга и пони-
мают с полуслова. У нас 
с Костей, моим бывшим 
мужем, тоже вполне хоро-
шие отношения, он к нам 
часто приходит. Но мы-
то живём не вместе, по-
этому Герман видит при-
мер дружбы разошедших-
ся родителей. А мои мама 

и папа для него — образец 
именно жизни в паре.

С чем едят 
Берлинале
— Ты постоянно где-то 
снимаешься. А сейчас над 
какой ролью работаешь?

— Честно? Ни над чем 
я сейчас не работаю: ре-
шила отдохнуть и поза-
ниматься здоровьем. Гу-
ляю, лежу, читаю, кино 
смотрю, общаюсь по те-
лефону только по самым 
срочным вопросам. И по 
возможности — спорт на 
свежем воздухе. Всё соби-
раюсь побывать на ВДНХ, 
пока каток не растаял.
— На коньках часто ката-
ешься?

— Конечно! Мне очень 
нравится каток на Крас-
ной площади: он очень 
позитивный. Я назы-
ваю его местом силы. Не-
давно попробовала лёд в 
«Авиа парке». Правда, мне 
там сказали, что кататься 
можно, не выполняя эле-
ментов фигурного ката-
ния, а мне всё-таки инте-

ресно вспоминать что-то 
из того, что я умела, пока 
участвовала в шоу «Лед-
никовый период».
— У тебя были другие 
приглашения на проекты 
Первого канала?

— Были. Но приняла 
я только одно — на шоу 
«Точь-в-точь». Все осталь-
ные отклонила, потому 
что всё совместить невоз-
можно. Да и незачем. 
— Ты строишь планы на бу-
дущее или как пойдёт?

— Очень часто — как 
пойдёт. Я уже всё пере-
пробовала. 

— Ты себя считаешь доста-
точно взрослым человеком?

— Да. Взрослым и зре-
лым. Это не значит, что я 
не люблю посмеяться, по-
хохмить, подурачиться. 
Люблю, но в определён-
ной ситуации и в опреде-
лённой компании. 
— Есть ли что-то, чему тебе 
хотелось бы научиться? 

— Я бы с удовольстви-
ем получила ещё какое-то 
высшее образование: ино-
странные языки, или фи-
лософия, или психоана-
лиз. Может быть, буду бе-
ременна вторым ребён-
ком — и займусь. Сейчас 
нет на это времени.
— Ближайшие планы?

— Достичь гармонии 
духа и тела, дотянуть до 
самого благоприятного 
состояния. Заняться здо-
ровьем. Съездить на кино-
фестиваль — Берлинале — 
посмотреть, что это такое 
и с чем это едят. А ещё я 
открыта для новых пред-
ложений и жду в свои объ-
ятия хороших режиссёров.

Беседовала 
Елена ХАРО

Недавно в редакцию 
позвонила женщина и со 
слезами рассказала о сво-
ём сыне. Двадцатилетний 
парень встретил на улице 
девушку, которая дала по-
читать книжки типа «Как 
обрести счастье», пригла-
сила на собрание. Сейчас 
он бросил прежних дру-
зей, запирается в комнате 
и часами медитирует. На 
все мамины вопросы от-
махивается: «Ты всё рав-
но не поймёшь».

По Конституции каж-
дый гражданин РФ имеет 
право «испо-
ведовать ин-
дивидуально 
или совместно 
с другими лю-
бую религию». 
Но, хотя закон 
не нарушен, 
ситуация тре-
вожная, пото-
му что в сектах 
люди нередко 
подвергаются 
психологическим мани-
пуляциям, попадая в за-
висимость от своих «ду-
ховных учителей».

— У сектантов есть по-
нятие «бомбардировка 
любовью», — рассказы-
вает известный миссио-
нер протоиерей Олег Сте-
няев. — Новичка встреча-
ют с радостью, предлага-
ют помощь. Возникает 
иллюзия, будто ты попал 
в любящую семью, где 
решат все твои пробле-
мы. От человека требу-
ется только одно: отклю-
чить критическое мыш-
ление и слушаться. Если 

руководитель секты пока-
зывает белый лист бума-
ги и говорит, что он чёр-
ный, ты должен искренне 
соглашаться.

Как же быть несчастной 
маме? Можно посовето-
ваться со священником, 
с психологом и, конечно, 
надо пытаться восстано-
вить контакт с сыном. Не 
ссориться, не обижать-
ся, а стараться говорить 
с ним по душам, понять, 
каков характер его новых 
убеждений.

— Скорее всего, его ув-
лечение вре-
менное, — го-
ворит отец 
Олег. — Пер-
вое очарова-
ние у нович-
ков довольно 
скоро рассеи-
вается, розо-
вые надежды 
исчезают. По-
этому в боль-
шинстве сект 

так велика текучка: более 
половины состава ежегод-
но обновляется.

Если же человека начи-
нают запугивать, не давая 
покинуть секту, то это на-
рушение закона, в таких 
случаях нужно обращать-
ся к органам власти.

В Москве изучением сект 
занимается Центр во имя 
священномученика Иринея 
Лионского. Тел.: (495) 646-7147, 
8-916-377-4440.
Кроме того, при храме Всех 
Скорбящих Радость на 
Большой Ордынке действует 
Центр реабилитации жертв 
нетрадиционных религий.
Тел. (495) 951-6034

РАЗГОВОР БЕЗ СУЕТЫ

Сын попал в секту. 
Что делать?

Рубрику ведёт 
православный 
журналист 
Михаил Устюгов 

Хочу получить 
ещё 
какое-то 
высшее 
образование: 
языки, 
философия 
или 
психоанализ

В прошлом году на экраны вышло сразу несколько фильмов с участием Катерины Шпицы, 
среди которых великолепный «Экипаж»

fil
m

.ru
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Если вам кто-то звонит, говори-
те, что у вас садится батарей-
ка. Это помогает узнать глав-
ное сразу.

Муж с женой ругаются, кри-
чат. Она ему резко:
— А теперь стих!
Он ошеломлённо:
— Какой стих?
— Стих — это глагол! Сел и 
стих!

Сбылась мечта моего дет-
ства: я вырос, мне больше 
не надо вставать в школу в 
8.15, теперь я встаю на рабо-
ту в 5.20.

Самолёт взлетает, набира-
ет высоту, выравнивается. 
Сидят пассажиры в хвосте 
и видят, что из самолёта па-
дают люди. Из соседнего са-
лона доносятся крики. Пасса-
жиры притихли, ждут. Нако-
нец в салон входит потный, 
тяжело дышащий стюард и 
говорит:
— Ну, у кого ещё билеты со 
скидкой?

Туристическая группа осматри-
вает руины старого замка. По-
смотрев по сторонам, малень-
кий мальчик тихо спрашивает 
у папы:
— Это здесь мама училась во-
дить машину?

В 
квартире певицы Азизы 
кухня занимает особое ме-
сто. 

— Готовить я люблю с детства, 
— говорит Азиза. — Когда мы с 
сёстрами были маленькими, с удо-
вольствием смотрели, как мама 
трудится на кухне. Так и научи-
лись готовить.

Конечно, Азиза специализирует-
ся на восточных блюдах, которые 
требуют особых навыков, но есть 
у неё и рецепты простых блюд, ко-
торые может приготовить каждый.

Например, суп из плавленых сы-
рков.

Приготовить этот суп можно на 
мясном бульоне, а можно просто 
на воде. 

Пару луковиц и пару морко-
вок нарезать (морковь лучше по-
тереть на тёрке) и обжарить слег-
ка на сковороде на растительном 
масле. В конце добавить туда раз-
давленные ножом две дольки чес-
нока. В трёхлитровую кастрюлю с 
водой или бульоном положить при-
мерно пять средней величины на-
резанных кубиками или брусоч-
ками картофелин. Ког-
да картофель почти 
сварится, отправ-
ляем в кастрюлю 
пару натёрты х 
плавленых сы-
рков. Смысл 
в том, чтобы 

они растаяли в воде или бульоне. 
Затем приходит очередь пассеро-
ванных овощей: лука, моркови, 
чеснока. Почти готовый суп со-
лим, кладём специи, зелень и ещё 
немного варим. Если вдруг супчик 
вам показался жидковатым, в него 
можно добавить немножечко мел-
кой вермишели или ложечку ман-
ной крупы.

Ирина МИХАЙЛОВА

Суп 
из плавленых 
сырков 
от певицы Азизы

СКАНВОРД

«Киа» наехал 
на женщин 
в Бескудниковском

Вечером 13 февраля две 
пенсионерки (одной 82 года, 
другой 77 лет), переходя Бес-
кудниковский бульвар около 
дома 12, в не предназначен-
ном для этого месте, попали 
под автомобиль «Киа», ехав-
ший в сторону области. До 
ближайшего пешеходного пе-
рехода было всего около 100 
метров. Обеих женщин доста-
вили в лечебное учреждение с 
различными травмами.

Сбил четверых человек 
на Дмитровке

Вечером 13 февраля води-
тель «Ниссана» ехал по Дми-
тровке в направлении обла-
сти. Напротив дома 155, корп. 
1, он сбил четверых человек, 
стоявших на остановке об-
щественного транспорта, по-
сле чего врезался в автобус 
№284. Пострадавших госпи-
тализировали. В автобусе 
было 10 пассажиров, никто 
из них не пострадал.

ОБ ДПС ГИБДД УВД по САО
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АНЕКДОТЫ

По горизонтали: Лежебока. Кок. Лицензия. Ва-
тага. Истина. Кредитор. Окрас. Лосиха. Валет. 
Нок. Еретик. Мате. Ясон. Зуда. Ересь. Ряженка. 

По вертикали:  Великолепие. Терпение. Сви-
язь. Большак. Аксу. Одр. Вселенная. Акела. Дот. 
«Таис». Казна. Тина. Грохот. Кляча. Ракетка.  

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Задавайте вопросы,
предлагайте темы 
для публикаций
(495) 681-3645
info@saonews.ru
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«Мне 20 лет, — пишет о себе Да-
рья. — Учусь на 3-м курсе в Фи-
нансовом университете при 
Правительстве РФ, где изу-
чаю экономическую социоло-
гию. Кроме того, подрабатываю 
в маркетинговом агентстве. Я 
очень разносторонний человек 
и люблю пробовать себя в чём-
то новом. Также обожаю спорт. 
С трёх лет занималась фигурным 
катанием, а сейчас осваиваю 
сноуборд. В будущем я бы хотела 
найти работу, которая приноси-
ла бы удовольствие, а также мно-
го путешествовать». 

Дарья 
Виноградова
обожает 
спорт 

Дорогие наши читательницы,
присылайте свои лучшие фото!

И напишите несколько слов о себе: 
чем занимаетесь, чем увлекаетесь, о 
чём мечтаете. 

Лучшие снимки будем публиковать 
в газете. К концу года через голосова-
ние на сайте газеты подведём итоги. 
Победителей ждут сюрпризы.

Адрес: info@saonews.ru. 
Формат: jpeg. Удачи!  

Наш фотоконкурс проводится и в соц-
сетях, окружных и районных. Все фото, не 
вошедшие в газету, пуб ликуются в пабли-
ках. Можно оставить там свои коммента-
рии и «лайки». Это будет учитываться при 
подведении итогов конкурса.

  ФОТОКОНКУРС 
«ДЕВУШКА С СЕВЕРА»
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